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que son tan dados en Morena.
La visita de Mario Delgado a Jalisco dejó en claro la impor-

tancia que tiene el senador Alejandro Peña, que sigue muy cerca-
no al Coordinador General de Programas para el Desarrollo del 
Gobierno Federal, Gabriel García Hernández, quien con Delgado 
seguirá como uno de los operadores y su opinión tendrá su peso al 
momento de que se tomen las decisiones.

Por cierto, Alejandro Peña acercó a Mario Delgado a varios 
personajes de influencia política en Jalisco quienes sin ser militan-
tes o simpatizantes de Morena, quiso conocer sus visiones sobre 
algunos temas de orden político y social de la entidad, entre ellos 
un notable dirigente de una central obrera y un diputado afín a Mo-
vimiento Ciudadano, lo que habla del talante del político colimote 
que no se queda únicamente con la visión de gente de su partido, 

sino que le gusta construir puentes.

LOS ASPIRANTES
Llamó la atención que los principales 

aspirantes de Morena a las alcaldías me-
tropolitanas hicieron acto de presencia, 
buscando tomarse la selfie con Delgado. 
Allí estuvieron muy cerca Alberto Uribe, 
quien seguramente estará en la boleta del 
2021, ya sea como candidato a la alcaldía 
de Guadalajara o de Tlajomulco. Hay que 
ver esta noche la entrevista que le hizo 
Zul de la Cueva en Los sótanos del poder, 
muy interesante las revelaciones que hace 
Uribe.

De igual forma se vio en este evento a 
la regidora de Guadalajara, Claudia Del-
gadillo, quien también buscará convertir-
se en la candidata a la alcaldía de la capital 
jalisciense o bien podría regresar al Con-
greso del Estado. El comunicador Óscar 
Ábrego también ya se dejó ver y le está 
echando todos los kilos para que en su pri-
mera incursión en el mundo de la política 
partidista, convertirse en el candidato de 
Morena a la alcaldía de Zapopan.

Toño Pérez Garibay allí también estu-
vo, quien lucha por ser el abanderado de 
Morena a la alcaldía de Guadalajara, ad-
mirable el tesón de Toño, por trascender 
en el mundo de la política, distinguiéndo-
se con su discurso de unidad, con una gran 
sencillez y humildad.  Alberto Maldonado 

Chavarría, allí también anduvo, entusiasta promotor de Mario Del-
gado.

LA ENCUESTA
Mario Delgado ya conoció a los morenos jaliscienses que le 

expresó una buena parte de ellos su respaldo y les dejó en claro que 
los candidatos serán aquellos que tengan el respaldo ciudadano y 
que se decidirá por el método de encuestas, evitando las asambleas 
que dejan mucha gente lastimada.

El primer paso ya está dado para que se ponga orden en Jalisco 
y después, cuando se defina la presidencia de Morena por medio 
de la encuesta, que creo será Mario Delgado, vendrá la siguiente 
etapa, de selección de candidatos a las alcaldías de todo el Estado, 
así como a las diputaciones locales y federales.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

La visita de Mario Delgado a Jalisco empieza a dejar en 
claro la ruta que tendrá Morena para la lucha electoral en 
el 2021, quien es señalado como el favorito para conver-
tirse en el nuevo presidente de esta organización política.

En el entorno del gobierno de la Cuarta T hay una diversidad 
de grupos que bien podríamos encuadrar entre los radicales y mo-
derados. Por un lado, Bertha Luján y Alfonso Ramírez Cuellar, 
forman parte del ala radical y Mario Delgado del ala moderada. 
En otro plano habrá que considerar a Porfirio Muñoz Ledo, cuyo 
talento político es reconocido por tirios y troyanos, el único en 
México que ha llegado a ser presidente de dos de los partidos polí-
tico más grandes de México (PRI y PRD), y ahora se apunta para 
presidir Morena. De Yeidckol Polevnsky habría que señalar que 
realizó un trabajo acorde al interés y lineamientos de López Obra-
dor, cuidando los equilibrios internos que 
permitieron la articulación del Movimien-
to de Regeneración Nacional y a la postre 
el triunfo del tabasqueño. 

EL HOMBRE DE LA UNIDAD
De todos los aspirantes a la presiden-

cia de Morena el político originario de Co-
lima es el que mejor encaja en el proyecto 
de la Cuarta T que impulsa el Presidente 
López Obrador al contar con una serie de 
atributos que podrían permitir un trabajo 
que tienda  a la consolidación de este Mo-
vimiento llamado Morena que aún dista 
bastante de ser un partido político, toda 
vez que deben aprender a vivir, primera-
mente, lo que es la vida institucional.

El cuartelazo que le dieron a Yeidc-
kol Polevnsky por parte de los radicales 
encabezados por Bertha Luján y Alfonso 
Ramírez Cuellar, volvió a repetir la his-
toria de lo que es la izquierda dogmática 
del todo o nada, historia que echó a perder 
al PRD que finalmente quedó secuestrado 
por un grupo de mercenarios de la polí-
tica.

Mario Delgado todo parece indicar 
que es el candidato que tiene la bendición 
del Presidente López Obrador al ganarse 
la confianza con su operación desde San 
Lázaro, su oficio político lo demostró en 
la conducción de la bancada de este Mo-
vimiento en la Cámara Baja, apegándose 
lo más posible a los lineamientos del jefe político, al hacer valer 
la mayoría para la aprobación de cambios al marco jurídico que se 
ha requerido.

ORDEN EN JALISCO
En su visita de proselitismo que hizo a Guadalajara entre los 

militantes de Morena se vio que diversas expresiones se hicieron 
presente para darle su espaldarazo. En el encuentro que mantuvo 
con los morenos locales todo mundo se quería tomar la foto con 
Delgado, quedando claro que tendrá la tarea de estar al frente en 
los procesos de elección de los candidatos, de convertirse en el 
futuro presidente de Morena, si es que no sucede algún hecho ex-
traordinario de aquí a la elección que será a través de encuesta y 
que le tocará coordinar al Instituto Nacional Electoral (INE), lo 
que garantiza un juego limpio y la credibilidad, que es muy im-
portante para evitar dar pie a la judicialización de la elección, en lo 

MARIO DELGADO Y EL FUTURO 
DE MORENA EN JALISCO

MARIO DELGADO TODO 
PARECE INDICAR QUE ES 
EL CANDIDATO QUE TIENE 
LA BENDICIÓN DEL PRESI-
DENTE LÓPEZ OBRADOR AL 
GANARSE LA CONFIANZA 

CON SU OPERACIÓN DESDE 
SAN LÁZARO, SU OFICIO PO-
LÍTICO LO DEMOSTRÓ EN LA 
CONDUCCIÓN DE LA BAN-

CADA DE ESTE MOVIMIENTO 
EN LA CÁMARA BAJA, APE-
GÁNDOSE LO MÁS POSIBLE 
A LOS LINEAMIENTOS DEL 
JEFE POLÍTICO, AL HACER 
VALER LA MAYORÍA PARA 
LA APROBACIÓN DE CAM-
BIOS AL MARCO JURÍDICO 
QUE SE HA REQUERIDO.

LOS HOMBRES DEL PODER

LAS UVAS DE LA DISCORDIA EN EL ALFARISMO

El sistema político estatal ha colapsado, está agó-
nico y con respiración artificial. Va a tener que 
reinventarse porque las reglas con las que qui-
sieron jugar ya no son sostenibles y una enorme 

crisis de credibilidad está haciendo temblar las estructu-
ras de poder rumbo a 2021. No puede ser todo un mismo 
trato de corruptos repartiéndose posiciones con todo lo 
que no sea ellos rechazado y afuera, eso es insostenible.

Si el grupo político de Enrique Alfaro es un puñado 
de personas al centro de las cuales no está el bien común 
sino Enrique Alfaro (como afirmó Alberto Uribe en Los 
Sótanos del Poder), entonces a Jalisco lo gobierna una 
mesa de cuando mucho cinco jefes que desconfían cada 
vez más los unos de los otros y todo esto rodeado por la 
más mórbida, incapacitante y entorpecedora burocracia 
de alianzas tejidas y acuerdos con grupos y más grupos 
antagónicos que se estiraron y tuvieron que echar mano 
de hasta su más incompetente incondicional para llenar 
las sillas y las posiciones de poder que les correspondían. 

Casi no hay actores capaces bajo el puñado de líde-
res. Como la Rusia de Stalin, después de las purgas, no 
tiene generales curtidos para enfrentar la guerra, sino 
productos maquillados que además están divididos entre 
ellos por profundos recelos. 

No tienen un proyecto conjunto más allá de la corre-
lación de utilidad que los unió en torno a un jefe político 
cada vez más más aislado en sí mismo con una ruta hacia 
la presidencia cantada antes de tiempo y por ende cada 
vez más pantanosa y llena de enemigos.

En la medida que el poder del jefe reduce su fulgor, 
también como consecuencia lógica, se afloja el pega-
mento de las alianzas. El Gobierno de Jalisco es un bar-
co lleno de aviadores inconfiables y eso explica al líder 
malhumorado, que sabe que las uvas de la discordia irán 
alimentando rencores personales al interior de un casti-
llo donde la hoguera de las vanidades y las aspiraciones 
políticas hará arder el fuego de las traiciones en una pira 
cada vez más incontrolable rumbo a 2021. Los que no 
logren cumplir con sus aspiraciones buscarán venganza.

El PAN, el PRD, El PRI, son actores testimoniales 
que queman los muebles de la sala para dar último calor 
a la mortecina hoguera de su colapso. No conectan con 
nadie, ni con la realidad y es porque sus actores no tienen 
relación con la sociedad, si les venden un kilo de tortillas 
en 500 pesos les parece que eso cuesta. Viven en una 
burbuja cupular y lanzan al aire arengas que se pierden 
y se hunden en el cieno de su propia intrascendencia. En 
el caso del PRI las ansias de irrelevancia son tales que 
han arrinconado hasta hacer insostenible la posición de 
sus dos únicos actores relevantes: Mariana Fernandez y 
Miguel Castro. Ellos no pueden quedarse en el partidazo 
sin ser sepultados por su irrelevancia. Y del PAN, ¿Quién 

OPINIÓN
Jorge 
Zul de la 
Cueva

Por |

de trascendencia queda para irse? La cúpula de Jalisco es 
una fiesta de pocos amigos en la que no cabe nade de afuera 
y lo que es peor a nadie de afuera le interesa entrar. 

Morena, que debería ser un espacio de la más abierta 
participación ciudadana también se pierde en las comple-
jidades de la lucha por la dirigencia y a pesar de tratarse 
de “una poderosísima fuerza electoral”, (como la llamó en 
entrevista para Los Sótanos del Poder el joven Alejandro 
Puerto, que ha levantado la mano poniendo sus miras Za-
popan), enfrenta enormes dificultades para pasar de movi-
miento social a partido institucional y el tiempo juega en 
contra. Morena puede dar cabida en los espacios de partici-
pación a actores como Alejandro Puerto, Candelaria Ochoa, 
Rodrigo Cornejo y en general gente que sabe qué pasa en 

SI EL GRUPO POLÍTICO DE ENRIQUE 
ALFARO ES UN PUÑADO DE 

PERSONAS AL CENTRO DE LAS 
CUALES NO ESTÁ EL BIEN COMÚN 

SINO ENRIQUE ALFARO (COMO 
AFIRMÓ ALBERTO URIBE EN LOS 

SÓTANOS DEL PODER), ENTONCES A 
JALISCO LO GOBIERNA UNA MESA DE 
CUANDO MUCHO CINCO JEFES QUE 
DESCONFÍAN CADA VEZ MÁS LOS 

UNOS.

EN 2021 EL PARADIGMA CAMBIA

CON TODO RESPETO

PASTO, FOLLAJES Y 
DECK SINTÉTICOS

PISOS LAMINADOS, 
VINÍL E INGENIERÍA

PERSIANAS Y 
CORTINAS

PANEL 3D Y
MARCOS A LA MEDIDA

PÉRGOLAS, 
TECHOS Y DOMOS

Plaza Santa Alicia
Av. Guadalupe 6730 
Int. 3, Col. Guadalupe 
Inn, Zapopan, Jal.
33 1435-9828
33 1817-0492
galeriadetallarte.com

la calle, gente real y de carne y hueso, gente con raíz en la 
sociedad y así conservar su parte más valiosa: la de repre-
sentar realmente a un movimiento social. También, natural-
mente, deberá dar espacio a líderes y operadores políticos  
capaces para ser eficiente, pero si ganan aquellos que no 
representan más que sus intereses personales, Morena se 
convertirá rápidamente en uno más de los monstruos irrele-
vantes que viven del erario. Ganará posiciones para grupos 
y a cambio perderá todo.

A los políticos profesionales les llega una encrucijada 
terrible. Sus métodos ya se agotaron e ir a las colonias con 
carpas llenas de dentistas y peluqueros no va a ser visto 
como una benevolencia sino como un chantaje. 

Las rifas, las sonrisas blancas, los postureos huecos en 
torno a la emergencia del momento, twitteo de apoyo y 
abrazos a Myanmar, Salvemos a los Ajolotes, no uses po-
potes… Todas esas tonterías no van a ajustar para nada. Las 
causas de postureo de los actores vanos y huecos no van a 
emocionar a nadie y por eso están temblando. No saben qué 
hacer porque todo lo quieren hacer desde adentro de un sis-
tema vacuo, hueco, corrupto y diseñado para robar grosera-
mente a las personas. Lo que hay que hacer es enfrentar ese 
sistema y eso no se puede desde el privilegio que emana del 
mismo. No pueden dar el salto y están aterrados. Mueren de 
ganas de conservar el privilegio y no han entendido que el 
privilegio es justo lo que hay que reventar.

En ese sentido lo único interesante de esta elección es-
tará en los márgenes, en lo que puede ser Morena si pone su 
mirada en lo pequeño, en lo honesto o en lo que puede ser 
Futuro que acaba de obtener a regañadientes su registro a 
mi gusto gracias a la presión ejercida en las redes sociales.  

En mi opinión esta elección se trata de poner los márge-
nes al centro, lo digo con todo respeto.
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>En Voz Alta< >El cartón de Li<

>Fuego Cruzado<
FRENA exhibió al dictador, esbirros, bufones 
mostraron al mundo qué nos espera si no 
actuamos ya. Usando la fuerza bruta nos 
privaron de nuestra libertad, López Obrador 
nos tiene secuestrados (…) Impide pasar 
alimentos. Por nuestros hijos, no vamos a 
parar”.

Qué bueno que ya no marchen en choches 
y ahora lo hagan a pie (…) Que se sientan 
seguros No somos autoritarios, no somos 
represores (…) Ojalá se queden un tiempo 
suficiente y no sean nada mas unos cuantos 
días…que se queden los dirigentes a dormir y 
no se vayan en la noche a los hoteles”.

Nuevos acuerdos en las alturas se realizaron duran-
te la semana durante la reunión que sostuvieron los 
dos personajes de mayor poder político en Jalisco: el 
gobernador Enrique Alfaro y el jefe del Grupo Univer-
sidad, Raúl Padilla López. Especulemos los acuerdos 
allí sellados: luz verde para Hagamos; seguramente 
se trató la relación con el Presidente López Obrador 
y la necesidad de mantener la alianza. Punto final a la 
persecución contra David Gómez Álvarez y al mismo 
tiempo, el Ejecutivo podrá operar sin tanta presión la 
elección de nueve magistrados sin tener la mirada crí-
tica del CPS del SEA.  

>ALFARO Y 
RAÚL PADILLA/
Tuvieron su encuentro y 
la coyuntura los lleva a 
seguir con la alianza.

Diálogo en las alturas

PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

GILBERTO LOZANO/
LÍDER DE FRENA

>PEDRO KUMAMOTO/
Ahora le toca construir 
su futuro con todo el 
equipo de jóvenes.

Futuro, ¿con futuro?

Ha sido proveedor de los gobiernos de MC prestando 
varios servicios. Primero lo hizo con Enrique Alfaro de 
presidente municipal en Tlajomulco, durante casi tres 
años prestó servicios de recuperación de IVA al Ayun-
tamiento. Después sería regidor de MC de  Zapopan 
entre 2015 y 2018, y ahora es diputado local naranja. 
Sin embargo, al hacer públicas sus declaraciones 3de3 
en el reporte correspondiente al 2019 ante el Instituto 
Mexicano para la Competitividad (IMCO), extrañamente 
no figuran las empresas de las que es socio (Imanhex, 
Kiosko de Flores y Medios Urbanos). ¿Cuál es la razón 
de la omisión del diputado Esteban Estrada?

>ESTEBAN ESTRADA/ 
Su declaración 3de3 
con omisiones 
delicadas.

Omisiones sospechosas

Por | Óscar 
Ábrego

La incursión de las agrupaciones Hagamos y Fu-
turo a la ecuación partidista de Jalisco, luego de 
recibir el viernes el aval del Instituto Electoral y 
de Participación Ciudadana (IEPC) para su con-

formación como institutos políticos de manera oficial, 
obliga a replantear los escenarios posibles de frente a las 
elecciones del próximo año.

En lo personal creo que el reto principal de ambos con-
sistirá en trascender el 2021, asunto del que también estoy 
seguro que lo lograrán. Si por un lado se encuentra el poder 
financiero y de movilización de la Universidad de Guada-
lajara, por el otro está la marca Pedro Kumamoto; así pues, 
todo apunta a que pasarán la prueba sin ningún problema.

De cualquier forma, es inevitable preguntarnos sobre 
otras repercusiones que tiene la llegada de dichos grupos. 
Una cuestión obligada es la que tiene que ver con los parti-
dos tradicionales; ¿lograrán sortear con éxito la jornada del 
6 de junio ante la llegada de Hagamos y Futuro?

La incógnita mayor se centra en el Partido Revolu-
cionario Institucional. Como es sabido, las desbandadas 

se convirtieron en la nota común del otrora partidazo. En 
todas las encuestas, incluso en las realizadas por empresas 
de dudosa reputación, aparece como la expresión más re-
chazada. Sin liderazgos emergentes ni condiciones reales 
de competencia, el PRI enfrentará uno de sus más grandes 
desafíos, que es conservar su registro en la entidad.

En cuanto al Partido Acción Nacional las cosas no pin-
tan mejor. Y aunque a nivel nacional hay evidencia de que 
comienza a repuntar en las simpatías de la población, la 
realidad es que todavía está muy lejos de su glorioso es-
plendor. Si bien la alianza incondicional que sostiene con 
Movimiento Ciudadano le ha generado buenos negocios e 
interesantes espacios en el quehacer público, también es in-
negable que está pagando las consecuencias de haber pac-
tado con la pedante aristocracia naranja. Al respecto, habrá 
que estar atentos sobre el modo en que actuarán los puristas 
del PAN en el marco de lo que será una de las elecciones 
más cerradas de la historia.

En la otra esquina se ubican el PRD y el PT, dos parti-
dos sin prerrogativas en lo local y cuya aspiración se basa 
justo en la conquista de ello. Sobre el primero hay que de-
cir que terminó siendo un instrumento (ya desechable en 
virtud de la llegada de Hagamos) para satisfacer las nece-
sidades del grupo que controla los destinos de la Benemé-
rita. Y del segundo, su situación es en extremo interesante, 
debido a que en el plano nacional se impulsa una coalición 
con Morena, tema que aquí disgusta a quienes consideran 
que es preferible enfrentar la tormenta en una balsa que 
subirse a un trasatlántico.    

Faltan poco más de ocho meses para nuestro encuentro 
con las urnas. El tiempo corre veloz y las estructuras co-
mienzan a moverse. La aparición en escena de Hagamos 
y Futuro amplían el número de actores que serán protago-
nistas en el siempre impredecible e implacable mundo de 
la política. 

RECONOCIMIENTO
Si alguien ha sido crítico del senador en funciones Ale-

jandro Peña soy yo; sin embargo, mi lado periodístico im-
pone la aspiración de encontrarme con la objetividad. Por 
eso hoy, desde este espacio, debo reconocer su labor como 
enviado especial por parte del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, para velar por el funcionamiento eficiente 
del sistema federal de salud en nuestro Estado. El que se 
brinden los servicios y no falten los recursos económicos 
para atender la pandemia del Covid-19 en Nayarit y Jalis-
co, se debe a su gestión eficaz y oportuna. Enhorabuena.        

                   

HAGAMOS Y FUTURO, LA 
NUEVA ECUACIÓN PARTIDISTA

>DE FRENTE AL PODER<

Jalisco vive inmerso en la indiferencia sobre la violen-
cia de género, la desaparición de personas y la inse-
guridad general, sin que las autoridades o los gobier-
nos apliquen políticas públicas reales y efectivas en 

proporción a nuestra situación evidente, por el contrario, es 
la politiquería, la polarización gubernamental y la obra pú-
blica usada como bandera atribuida a un buen gobierno que 
cumple en realidad son los temas que surgen de los poderes 
gubernamentales para desgastar y minimizar una gravísima 
situación que vive el Estado en asuntos de seguridad pú-
blica, justicia y delincuencia, lo cual nos produce innega-
blemente vivir en un lugar que aparenta un buen gobierno; 
para sumarle actualmente la situación extrema de pandemia 
por covid-19 que en el fondo también tiene el mismo re-
sultado perverso en la forma en la que ha sido abordado de 
manera general, produciendo en la sociedad jalisciense un 
estado intermitente colmado de escenarios de incertidum-
bre e inseguridad.

Así es el escenario de nuestro Jalisco, aunque no po-
demos decir ser los únicos ya que nuestra clase política 
está cortada con la misma tijera en todo el país, infectada 
de corrupción e impunidad, simulación y un sin fin de 
demostrativos de los cuales podría deducir que lo que ele-
gimos como gobiernos al final resultan ser los mismos de 
siempre que no trabajan a favor de la sociedad y en contra 
de los grandes males de la sociedad mexicana, así pode-
mos llegar a conclusiones en las que veremos que nues-
tros gobiernos no son efectivos, resultan caros y habitual-
mente pierden con el paso del tiempo la empatía social 
con la que nos solicitaron confiar, afirmando resultados 
que en realidad no hemos comprobado; Jalisco es un te-
rritorio sumamente inseguro, los cárteles delincuenciales 
gobiernan las calles, la violencia de género es extrema y 
angustiante, las desapariciones son un caso increíble para 
documental de miedo.

En Jalisco la violencia de género y el tema de femini-
cidio tiene cifras deprimentes, el gobierno prefiere invertir 
en imagen pública y reflectores que, en enérgicas políticas 
públicas y campañas positivas para atacar y abordar desde 
la administración pública, la legislatura actual y el ejercicio 
de la justicia, uno de los peores cánceres que adolecen a la 
sociedad la violencia a la mujer y a la diversidad, así como 

al ejercicio de los derechos humanos de las personas, del 
mismo modo en que las víctimas de violencia familiar y de 
género se enfrentan a la burocracia gubernamental y al des-
interés de las instituciones públicas, es porque la sociedad 
sigue creciendo en medio de la impunidad social colmada 
de machismo, trastornos mentales y política gubernamental 
simulada, sin embargo el tiempo y las circunstancias nos 
han mostrado que poseemos una sociedad enferma que re-
quiere políticas públicas de atención sobre salud mental y 
prevención, así como gobiernos congruentes con sus obli-
gaciones públicas de garantizar los derechos humanos. 

En materia de desaparición de personas, el tema es a 
gran escala cubierta de la delincuencia organizada y sus di-
versas formas de operación desde sus mismos miembros 
hasta el ejercicio de sus actividades delictivas en la que la 
sociedad habita en constante peligro, secuestros, trata de 
blancas, ajuste de cuentas, venganzas personales, cobro de 
piso, lucha de territorio, encargos directos, son algunas de 
las situaciones que crea la delincuencia organizada y que 
terminan con la desaparición de un ciudadano que tiempo 
después puede aparecer en una las múltiples fosas humanas 
en clandestinidad dentro de Jalisco, esté es sin duda otro de 
los temas dolorosos para los ciudadanos ya qué las cifras 
son tan alarmantes y desconcertantes como los fallecidos 
por pandemia en el Estado, pareciera un estado de derecho 
y gobernabilidad fallido, repleto de falta de aplicación pero 
enérgico y orgulloso de no solucionar.

Ante todas estas condiciones y referente a la manera en 
la que nuestros gobiernos, autoridades y políticos trabajan 
para generarnos una percepción básica de condiciones poco 
efectivas, los ciudadanos tendremos que tomar concien-
cia de nuestros propios actos desde que elegimos partidos 
o perfiles individuales, para hacer cumplimientos justos e 
inteligentes sobre las situaciones que vivimos en nuestro 
Jalisco, respecto de lo que objetivamente puede y debe rea-
lizar el gobierno en turno; resulta abrumador y tristemente 
absurdo que debamos vivir en ambientes sociales como los 
actuales y tener que tolerar el inicio de precampañas 2021, 
sí la pandemia mundial no nos dejó claro el deficiente sis-
tema gubernamental y la simulación de la teoría política en 
la que nos encontramos, de seguir así en la ignorancia y 
pasividad nuestra historia nunca cambiará. 

OPINIÓN
Mónica 
Ortiz

Por |

>Cierto o falso<
Se pueden tener coincidencias o discrepancias 
con FRENAAA, pero en lo que ningún 
demócrata discreparía es que el gobierno 
viola los derechos de ciudadanos mexicanos 
pacíficos a reunirse y a manifestarse, así 
como a transitar por las calles de México. Mi 
solidaridad con ellos”.

Un razonamiento presidencial es que lo que 
antes callaban hoy critican. Y los que antes 
criticaban, ahora callan?”.

FELIPE CALDERÓN/
PRESIDENTE DE MÉXICO 2006-2012

LEONARDO CURZIO/
PERIODISTA

GOBIERNO QUE 
NO FUNCIONA

Vaya estrés que vivieron Pedro Kumamoto, Susy de la 
Rosa,  Susy Ochoa y amigos, horas antes de que el IEPC 
Jalisco diera a conocer su dictamen sobre la aprobación 
o rechazo para que Futuro tuviera el visto bueno para 
convertirse en partido político y poder participar en las 
elecciones del 2021. Resulta que a Enrique Toussaint le 
filtraron el dictamen que aprobaba a Hagamos y lo ne-
gaba a Futuro.  El Alfarismo no querían ver en la boleta 
a Kumamoto y el presidente del IEPC, Guillermo Alcaraz 
Cross, así lo había procesado, pero algo pasó de último 
momento que se cambió de opinión y Futuro va.

¿QUIÉN DEFIENDE A LAS VÍCTIMAS?

LA APARICIÓN EN ESCENA DE 
HAGAMOS Y FUTURO AMPLÍAN EL 
NÚMERO DE ACTORES QUE SERÁN 
PROTAGONISTAS EN EL SIEMPRE 
IMPREDECIBLE E IMPLACABLE 

MUNDO DE LA POLÍTICA. 
LUCHAS SOCIALES
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sado, aseveró Carlos Brown, quien a la vez lamentó que los 
excedentes de este ingreso se hayan ido con el paso de los 
años en gasto corriente y no en inversiones a largo plazo.

“México dependió muchísimos años del petróleo, lo 
dijo el Presidente, que PEMEX volverá a ser el motor del 
desarrollo nacional, esa declaración viene del volverá a ser 
porque lo fue en algún momento, los ingresos petroleros re-
presentaron hasta 50 por ciento del presupuesto de egresos 
de este país, de todo el dinero que se gastaba la federación 
la mitad venía del petróleo. Qué ha pasado, que esa abun-
dancia se acabó, que la máquina que producía dinero ya no 
es del tamaño que antes era. Incluso, la Auditoría Superior 
de la Federación tiene una auditoría en la que dice que los 
hallazgos de los antecedentes petroleros de Fox y Calderón 
se nos fueron a gastos de presidentes municipales y gober-
nadores, se nos esfumó”.

Agregó: “Hay que compararnos con una utopía, Norue-
ga, tiene sus excedentes en petróleo, pero no genera gasto 
corriente, lo ahorra, generó un fondo soberano petrolero 
que sigue sirviendo hasta la fecha para financiar las pres-
taciones del país, las grandes inversiones, generan rendi-
miento, el fondo no deja de crecer, con eso se pagan tres o 

MÉXICO REQUIERE REFORMA FISCAL 
DE GRAN CALADO: CARLOS BROWN

>EL QUE MÁS GANA, MÁS IMPUESTOS DEBE DE PAGAR

Por Diego Morales

Sin inventar el hilo 
negro ni el socia-
lismo del siglo 21, 
en México hace 

falta una reforma fiscal 
de gran calado, en donde 
se recaude más a quien 
tiene más dinero, generar 
impuestos a la riqueza e 
impuestos a la propiedad 
progresivos, es la visión 
que compartió el econo-
mista Carlos Brown Solá, 
en entrevista realizada en 
el programa “Los Sótanos 
del Poder”.

“Primera cosa que 
tengo que decir, es que no 
estamos recaudando, la 
recaudación aunque ha 
aumentado, vimos en las 
noticias que a las gran-
des empresas les cobran 
lo que antes no les cobra-
ban, con créditos guarda-
dos y pendientes, se logró 
recaudar, cantidades que 
no son menores, parecie-
ran cantidades enormes, 
porque no nos es tangible 
imaginar más allá de un 
millón de pesos, pero la 
realidad es que lo que han 
recaudado hasta ahora es 
el .5 del Producto Interno 
Bruto, para nada da para 
las prioridades, especial-
mente en medio de la cri-
sis”.

Para el analista, asesor 
y consultor económico, 
México vive tres crisis si-
multáneamente: La sani-
taria, la de cuidados y la 
económica, sin embargo, 
en el presupuesto de 2021 
no percibe que se esté re-
flejando este contexto que 
se vive en el país.

“Vivimos en el país 
una crisis sanitaria de-
bido a la pandemia, una 
crisis económica que fue 
auto provocada porque 
detuvimos la actividad 
económica y en parte ya 
venía desde fuera y la mis-
ma pandemia nos obligó 
a detener y una crisis de 
cuidados que ha tenido 
implicaciones importan-

Carlos Brown Solá apunta que el otrora tesoro de la economía mexicana con el petróleo es algo que quedó en el pasado. 
México ya no depende del petróleo.

tes para la vida de las personas en este país, una bue-
na parte de los salarios está cuidado a alguien más, sea 
adulto mayor, hijos, los estudios, ahora la carga pasó de 
ser de los profesores a los hogares. Entonces, cuando ves 
el presupuesto dices, se debería reflejar que estamos en 
medio de tres crisis, la realidad es que cuando vemos el 
paquete económico no se está reflejando eso”.

Subrayó: “En medio de una pandemia el destino del 
dinero cambia, deberíamos estar priorizando ciertas co-
sas que pareciera que no estamos priorizando. Sí hay 
que poner atención no tanto en quién va a gastar, sino 
en qué va a gastar, cómo se están haciendo las reconfi-
guraciones del presupuesto, quién gana, quién pierde, 
hay que ponerlo en perspectiva, cuáles serán las nuevas 
prioridades del gobierno federal, de cara a un proceso 
electoral el próximo año, con un presupuesto que no es 
menor en un contexto de coyuntura electoral, las crisis, 
la mitad del sexenio, es relevante”.

FIN DE ÉPOCA DORADA DEL PETRÓLEO 
Lo que un día fue, no será… el otrora tesoro de la eco-

nomía mexicana con el petróleo es algo que quedó en el pa-

cuatro generaciones de noruegos, es un sueño inalcanzable, 
el problema que ahorramos muy poquito dinero”.

Bajo este esquema, lo que antes representaban los in-
gresos petroleros en el país, ahora lo representan ingresos 
no petroleros, en su mayoría impuestos como el ISR, IVA, 
IEPS y al comercio exterior.

“Que son sobre todo los impuestos, el gobierno federal 
tiene cuatro fuentes grandes de impuestos, el ISR, el IVA, 
el IEPS y los impuestos al comercio exterior, que son muy 
poquitos porque somos un país de economía abierta. De ahí 
ha salido dinero, el problema es que el actual acuerdo fiscal 
hace que esté esperando que el próximo año el impuesto 
tributario sea del 14 por ciento del Producto Interno Bruto, 
que son los que utiliza el gobierno federal, parece mucho, 
pero somos el país de menor recaudación en toda la OCD, 
nos pone en el nivel de El Salvador, de Malí, entonces el 
problema es que la recaudación es muy mala y tiene impli-
caciones”.

EL DESARROLLO CUESTA
En una de sus visitas al continente americano, Ángela 

Merkel expuso que a los grandes capitales en América les 
cuesta trabajo pagar sus impuestos, situación que Carlos 
Brown suscribe, aun con los cuestionamientos que hace el 
economista a la canciller alemana.  Por ello, Carlos Brown 
apela a pagar al desarrollo y que la recaudación se haga de 
una mejor manera en el país.

“Mi postura es que deberíamos recaudar de quien tie-
ne más dinero, impuestos a la riqueza, impuestos a la pro-
piedad progresivos, qué quiere decir, que entre más tienes, 
entre más ganas, entre más caro cuesta lo que tienes, más 
deberías pagar impuestos. Esto no es Venezuela del Norte, 
es algo que se hace en los países desarrollados del mundo 
como Francia, Alemania, Nueva Zelanda, Suecia o Norue-
ga, no estamos inventando el socialismo del siglo 21, esta-
mos replicando lo que se hace en los países más desarrolla-
dos, porque el desarrollo cuesta, el problema es que no lo 
queremos pagar”.

Añadió: “Existe una enorme disyuntiva que es difícil de 
explicarle a la gente, pero son las condiciones que ponen al 
presupuesto donde estamos ahora. El pastel es muy chiqui-
to, porque no estamos recaudando lo que deberíamos recau-
dar, nos falta una reforma fiscal profunda, porque tiene que 
pasar que los estados y municipios recauden más, porque 

“Lo que antes representaban los ingresos petroleros en el país, ahora lo representan ingresos no petroleros, en su mayoría 
impuestos como el ISR, IVA, IEPS y al comercio exterior”, expresa el economista e internacionalista Carlos Brown Solá entre-
vistado en Los sótanos del poder.

CARLOS 
BROWN SOLÁ/

ECONOMISTA E IN-
TERNACIONALISTA

Somos más or-
todoxos que los 
alemanes, con 
tal de no incurrir 
al déficit, con tal 
de no faltar con 
nuestras obliga-
ciones, nos olvi-
damos que hay 
otras cosas que 
debemos priori-
zar. No podemos 
ser más papis-
tas que el papa, 
debemos tomar 
decisiones de 
carácter fiscal 
serias”.

 SE SATANIZA EL ENDEUDAMIENTO
“Para mí, la pregunta es si vamos a satanizar un instrumento solo porque se utilizó 
mal en el pasado con el FOBAPROA, como el PRI fue corrupto, entonces ya no tengamos 
partidos políticos ni creamos en la vida pública de representación, pues no, la cosa es 
corregir”.

LA DEPENDENCIA DEL PETRÓLEO
“México dependió muchísimos años del petróleo, lo dijo el Presidente, que PEMEX vol-
verá a ser el motor del desarrollo nacional, esa declaración viene del volverá a ser por-
que lo fue en algún momento, los ingresos petroleros representaron hasta 50 por ciento 
del presupuesto de egresos de este país, de todo el dinero que se gastaba la federación 
la mitad venía del petróleo.

UN SUEÑO INALCANZABLE
“Hay que compararnos con una utopía, Noruega, tiene sus excedentes en petróleo, 
pero no genera gasto corriente, lo ahorra, generó un fondo soberano petrolero que 
sigue sirviendo hasta la fecha para financiar las prestaciones del país, las grandes 
inversiones, generan rendimiento, el fondo no deja de crecer, con eso se pagan tres o 
cuatro generaciones de noruegos”.

EL PAGO DE IMPUESTOS
“Mi postura es que deberíamos recaudar de quien tiene más dinero, impuestos a la 
riqueza, impuestos a la propiedad progresivos, qué quiere decir, que entre más tienes, 
entre más ganas, entre más caro cuesta lo que tienes, más deberías pagar impuestos. 
Esto no es Venezuela del Norte, es algo que se hace en los países desarrollados del mun-
do como Francia, Alemania, Nueva Zelanda, Suecia o Noruega”.

recaudan muy poco, es muy poquito. Hay una batalla que 
se tiene que dar, porque no hacen su trabajo y es algo que 
tenemos que decir una y otra vez”.

LA ENTREVISTA
Los ingresos son menores a los egresos, ¿de dónde 

saldrá para equilibrar el presupuesto?
“Hay una obsesión con el déficit fiscal en tiempos de 

crisis, ni los alemanes están siendo ortodoxos en tiempos 
de crisis, aún así lo que se espera del presupuesto es que 
tengamos déficit cero el próximo año. El problema es que 
es algo de la economía más cuadrada, una obsesión con que 
las cuentas cuadren, el tema es que durante tiempos de cri-
sis las cuentas no deben cuadrar”.

Tiene que ver con la deuda…
“Si no aumentamos los ingresos, ni la recaudación, por-

que deberíamos estar cobrando lo que se debe cobrar aho-
rita, hay una cosa que son las tasas nominales y otra son las 
tasas efectivas que son las que en realidad se cobran, hay 
un abismo. Todo esto se vuelve un acumulado, no tener una 
recaudación de impuestos, no asumir deuda, qué es lo que 
hace eso, nos pone una camisa de fuerza, queremos resolver 
una crisis pero solitos nos cortamos la mano que nos per-
mite escaparnos de la crisis. Lo que provoca que el ritmo 
que duraremos en salir de la crisis será lento, tardaremos 
mucho, qué tanto, según las estimaciones salimos en 2022, 
si nos va mal será como en 2024”.

Parece bueno firmar el final de la crisis en 2025…
“Es que ni siquiera es acabar la crisis, es llegar a los 

niveles de 2019. Es una curva, que se va a recuperar antes 
de cómo estaba. Porque yo no conozco algo que sea creci-
miento económico, algo que no sea crisis”.

¿Cuál es tu opinión de lo que se está recaudando ac-
tualmente a las grandes empresas? 

“Mi papá me dice que por qué me niego a aceptarlo, 
pero me cuesta aplaudir cuando alguien hace su trabajo, 
cuando se hace lo mínimo necesario, pero no dejaré de re-
conocerlo, es cierto, sí se están cobrando los impuestos a 
las grandes empresas que se tenían pendientes, el problema 
es que nos falta mucho. El problema es que, las grandes 
empresas deberían pagar entre 30 y 32 por ciento de sus 
utilidades en Impuesto Sobre la Renta”.

¿Ves realista el presupuesto en cuanto a recaudación 
que se pueda lograr y la proyección del crecimiento del 
PIB de poco más del 4 por ciento?

“No, lo veo difícil, es muy difícil, sobre todo porque la 
vacuna se está tomando como ensayo clínico, esperemos 
que no nos mate, entre más se tarde la vacuna más va a 
tardar la recuperación económica, esto lo dijeron diversos 
organismos internacionales desde que empezó el problema, 
todo el optimismo debe radicarse mientras no se tenga vis-
lumbrada una vacuna en el horizonte. 

Sí creo que la recaudación puede ser lo que se espera 
porque tampoco es como que sean metas muy agresivas, 
no están esperando duplicar la recaudación, sino el 3 o 4 
por ciento de recaudación, una idea chiquitita, una cosa es 
lo que deberían pagar las empresas, otra es lo que pagan, y 
todavía es más chiquito el paquete, esas cosas son las que se 
conocen como créditos fiscales, eso es lo que cobra el SAT, 
pero será insuficiente mientras no hagamos una reforma de 
fondo”.

¿Hacia dónde vamos como país? Le estamos apos-
tando a las pensiones, pero apostar por eso es dejar de 
apostar por otras formas de desarrollo…

“Nos cuenta que las prioridades del Presidente son que 
las personas tengan un ingreso en el bolsillo y tener esta 
idea de mega proyectos que parten de una idea con el ro-
mance de la economía del boteo, idea que mientas bene-
ficies al de arriba va a llegar el goteo del desarrollo es una 
cosa obsoleta que tenemos que dejar de lado. Los proyectos 
tienen un problema serio, bien por la intención de promover 
el desarrollo en el sur del país, es algo rezagado, están peor 
hoy que hace 30 años, la lógica está bien, el problema es 
que la política pensada para eso, es una política que resulta 
insuficiente”.

¿No hay nada que podamos hacer en este momento 
que sea suficiente?

“Parece que nada es suficiente, pero hay una batalla que 
tenemos que empezar a dar en México que quedó inconclu-
sa, que es la de bienes y servicios públicos de calidad, eso es 
una batalla invisibilizada en el país. Es importante, porque 
la otra gran batalla es la de las transferencias monetarias 
directas, cada bimestre te llega a tu bolsillo una cantidad de 
dinero para que tú gastes. Suena todo bien, que la gente ten-
ga dinero en el bolsillo, la otra parte de la historia es dónde 
te gastas ese dinero, si tú no tienes movilidad adecuada, no 
tienes instancias infantiles disponibles, si no hay escuelas 
públicas decentes, si no hay un hospital con medicinas y 
con médicos, se terminará pagando en un privado, incluso 
la seguridad sigue siendo pensar en tener un guardia priva-
do en la puerta de tu edificio y no debería ser así, pero lo 
pagamos porque la opción pública nos parece tan mala que 
tenemos que desembolsarlo”.

SE SATANIZA EL ENDEUDAMIENTO
¿Se debe endeudar el país?
“Para mí, la pregunta es si vamos a satanizar un ins-

trumento solo porque se utilizó mal en el pasado con el 
FOBAPROA, como el PRI fue corrupto, entonces ya no 
tengamos partidos políticos ni creamos en la vida pública 
de representación, pues no, la cosa es corregir. El país es 
un avión que tiene motores, que son las diferentes políticas, 
cada vez que renunciamos a una de estas políticas renun-
ciamos a una parte del avión, entonces cómo mantenerlo 
a flota si nos cuestionamos si apagamos o encendemos el 
motor, no, debemos ver cómo utilizar esas políticas mejor, 
que son las que tenemos, el sistema no ha generado políti-
cas distintas”.

Pero, si estoy en rojo en buro de crédito, si soy Méxi-
co, ¿cómo pido prestado?

“No, tampoco somos Argentina. Es decir, justamente 
porque vivimos obsesionados en pagar nuestra tarjeta de 
crédito descuidamos todo lo demás. A eso me refiero, so-
mos más ortodoxos que los alemanes, con tal de no incurrir 
al déficit, con tal de no faltar con nuestras obligaciones, nos 
olvidamos que hay otras cosas que debemos priorizar. No 
podemos ser más papistas que el papa, debemos tomar de-
cisiones de carácter fiscal serias, pero además, no tenemos 
por qué satanizar los instrumentos de política fiscal solo 
porque en su momento lo usaron mal”.

LA ENTREVISTA DE LOS SÓTANOS DEL PODER
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GERARDO DE LA CRUZ:
NANCY COMETIÓ UN ERROR 
Y POR ESO ESTÁ VINCULADA

ha evolucionado de tal manera, que ya no está sometida al 
control humano. 

Tan es así, que por más difícil que resulte creerlo, ac-
tualmente una computadora en Silicon Valley es capaz de 
saber cuándo nos sentimos solos, deprimidos o si somos 
introvertidos o extrovertidos, y en base a eso, darnos con-
tenido en nuestras redes sociales, según perciben nuestro 
estado de ánimo o nuestra personalidad. 

Es por ello, que el desarrollo tan grande que han tenido 
las redes sociales en el mundo demuestra que son maneja-
das no solo por ingenieros, sino también por expertos en 
psicología persuasiva, que poco a poco, han sido capaces 
de modificar  la conducta social de las personas, creando un 
hábito adictivo. 

Y en este tema, quienes resultan más afectados son los 
jóvenes, en especial aquellos que forman parte de la famo-
sa Generación Z, quienes desde muy temprana edad han 
tenido acceso a las redes, construyendo así una generación 
cada vez más irritable, inconforme, frágil, subversiva y con 
altos niveles de ansiedad y depresión, lo que ha llevado a lo 

LAS REDES SOCIALES Y LOS 
NUEVOS RETOS POLÍTICOS

>AUMENTAN LOS PROBLEMAS DE SALUD MENTAL Y CONDUCTUAL

Por Armando Morquecho 
Camacho

Tal y como lo men-
cioné la semana 
pasada, las redes 
sociales no solo 

están cambiando el mundo, 
en términos positivos, tam-
bién, lo están cambiando 
en términos lamentables. 
Sin embargo, nos guste o 
no nos guste, las redes so-
ciales y las tecnologías de 
la información, llegaron 
para quedarse, y nosotros 
no tenemos de otra más que 
adaptarnos legislativa y so-
cialmente a los cambios que 
estos medios de comunica-
ción e interacción seguirán 
generando en nuestras vi-
das. 

Una de las principales 
afectaciones que las redes 
sociales tienen en la vida de 
sus usuarios, son los daños 
de carácter psicológico, que 
de una manera casi imper-
ceptible, afectan a miles de 
personas, en especial a los 
más jóvenes. 

DEPRESIÓN Y ANSIEDAD
Según Jonathan Haidt, 

psicólogo social y autor 
del libro ‘’The Righteous 
Mind: why good people 
are divide by politics and 
religion,’’ La depresión y 
la ansiedad han aumentado 
a gran escala en adolescen-
tes, y esto empezó justo en-
tre 2011 y 2013.  Según el 
profesor de Liderazgo Ético 
de la Universidad de Nueva 
York,  un total de 100,000 
mujeres adolescentes son 
hospitalizadas cada año  por 
heridas autoinflingidas e in-
tentos de suicidios. 

En las adolescentes ma-
yores, esta estadística subió 
en un 62%, mientras que en 
las preadolescentes, ha su-
bido en un 189%.  Casi el 
triple. 

Pero las cifras expues-
tas por Jonathan, se ponen 
aun peor, ya que el mismo 
patrón se presenta con los 

Facebook, Twitter, Instagram, Youtube y ahora, Tik Tok, no solo son centros de interacción, también se han convertido en cen-
tros de reconocimiento y de rechazo social, en los que cada like representa aprobación. 

suicidios. En las adolescentes de 15 a 19 años, el número 
aumentó en un 70% en comparación con la primera década 
de éste siglo. Mientras que  las preadolescentes, que empe-
zaron con tasas muy bajas,  la cifra aumentó en un 151% y 
este patrón apunta directamente a la influencia que tienen 
las redes sociales en la vida diaria de millones de jóvenes. 

Facebook, Twitter, Instagram, Youtube y ahora, Tik 
Tok, no solo son centros de interacción, también se han con-
vertido en centros de reconocimiento y de rechazo social, 
en los que cada like representa aprobación. 

Hoy en día todo lo que haces en línea es registrado y 
analizado. Cada acción que tú realizas es monitoreada y 
estudiada cuidadosamente; desde qué imagen y video  te 
detienes a ver, hasta la cantidad de tiempo que inviertes 
viéndolos. 

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL
La inteligencia artificial que rodea a todas a estas redes 

sociales ha crecido sin control y su capacidad de almace-
nar datos, perfiles, así como su capacidad para estudiarlos 

anteriormente expuesto: un aumento en los problemas de 
salud mental y conductual. 

LAS BONDADES DE LAS REDES SOCIALES
Cuando hablamos de las redes sociales, sería injusto no 

hablar de todas las bondades y de todo lo positivo que han 
dado. Gracias a ellas, hay personas que pueden reencontrar-
se con sus amigos de la infancia e incluso, con sus propios 
familiares. Desgraciadamente, esto es solo una cara de la 
moneda y nuestro sistema, nuestra legislación y nosotros 
como individuos, hemos descuidado la otra cara. Hemos 
pasado de la era de la información, a la era de la desinfor-
mación. La distorsión de la realidad y la constante búsque-
da de aceptación digital y de seguidores, se ha convertido 
en el negocio de miles de millones de industrias.

No me cansaré de aprovechar este medio para recordar 
que vivimos tiempos sumamente difíciles y que por ello, 
necesitamos activistas, políticos y profesionistas que estén 
a la altura de todos estos retos y fenómenos que enfrente-
mos para así proponer y construir soluciones para todos y 
cada uno de los problemas generados por la modernidad. 

Hoy, millones de jóvenes buscan aceptación en todas y 
cada una de las redes sociales, ya sea a través de una foto, 
de un meme o un video; las nuevas generaciones comien-
zan a medir el éxito, la felicidad y la plenitud en likes y 
seguidores. Si no tienes likes no eres bien visto o aceptado, 
si no tienes seguidores no encajas y  no eres exitoso, y por 
lo tanto no eres aceptado dentro de la comunidad digital, 
por lo tanto, estás lejos ser pleno y sobre todo, estás lejos de 
tener una identidad.  

Esto está desencadenando muchos problemas sociales, 
pero sobre todo, está desencadenando grandes problemas 
en la salud mental y conductual en los jóvenes. La situación 
de relativo aislamiento generada por el COVID-19, más el 
excesivo uso de redes sociales (el cual ha aumentado en 
esta pandemia) expone a los usuarios a un mundo lleno de 
publicidad creada especialmente para todos y cada uno de 
nosotros, publicidad que alimenta nuestros miedos, nues-
tras inseguridades. 

CUANDO LA PRIVACIDAD SE PERDIÓ
Pero no solo es la publicidad, los jóvenes también están 

expuestos a un mundo donde la privacidad no existe y ca-
rece de sentido, un mundo en el que el odio se manifiesta 
con agresiones basadas en la apariencia física, con memes 
y hasta con fotos y videos que exponen la intimidad de las 
personas. Gracias a las redes sociales, los abusos y el bu-
llying, ya no conocen fronteras. 

Regular las redes sociales es todo un reto, no solo por el 
trabajo técnico que esto implica, sino porque a diferencia de 
nosotros, las redes sociales están en constante evolución y 
probablemente su sistema no será igual en seis meses, pero 
esto no implica que no podamos hacer algo para mitigar 
sus efectos. 

La realidad que enfrentamos y el mundo en constante 
cambio en el que vivimos nos obligan a comenzar a cons-
truir nuevos proyectos y a repensar nuestros sistemas, en 
especial el de salud, por ello, hoy tenemos que apuntar por 
un verdadero sistema de salud integral. 

Ya sea una cuestión cultural o una cuestión de nuestro 
sistema de salud, la solución para ambos rubros se puede 
construir desde la administración pública invirtiendo más 
recursos en campañas de concientización dirigidas a padres 
e hijos, campañas en centros educativos cuya finalidad sea 
explicar qué son los trastornos de salud mental y conduc-
tual y qué implican estos. De la misma manera, se tiene 
que invertir para mejorar y ampliar la atención que brindan 
nuestros sistemas de salud. 

Allá afuera hay miles de jóvenes que forman parte de 
una generación digital que se siente sistemáticamente ol-
vidada y que no volteamos a ver. Los jóvenes, se sienten 

ARMANDO 
MORQUECHO 

CAMACHO/
FUNDADOR DE 
MÉXICO VOCES

Si su partido 
político de ca-
becera solo 
plantea proyec-
tos de rencor 
encaminados a 
señalar lo malo 
para así sacar 
a los que están 
ahora, pero no 
plantea propues-
tas que planteen 
soluciones a una 
gran cantidad 
de problemas 
sociales que 
enfrentamos, yo 
le recomiendo 
voltear a ver a 
otro lado”. 

DEPRESIÓN Y ANSIEDAD
Según Jonathan Haidt, psicólogo social y autor del libro ‘’The Righteous Mind: why 
good people are divide by politics and religion,’’ La depresión y la ansiedad han au-
mentado a gran escala en adolescentes, y esto empezó justo entre 2011 y 2013.  Según 
el profesor de Liderazgo Ético de la Universidad de Nueva York,  un total de 100,000 
mujeres adolescentes son hospitalizadas cada año  por heridas autoinflingidas e in-
tentos de suicidios. 

LOS ADOLESCENTES
En las adolescentes mayores, esta estadística subió en un 62%, mientras que en las 
preadolescentes, ha subido en un 189%.  Casi el triple. Pero las cifras expuestas por 
Jonathan, se ponen aun peor, ya que el mismo patrón se presenta con los suicidios. En 
las adolescentes de 15 a 19 años, el número aumentó en un 70% en comparación con 
la primera década de este siglo. 

SER O NO SER EXITOSO
Hoy, millones de jóvenes buscan aceptación en todas y cada una de las redes sociales, 
ya sea a través de una foto, de un meme o un video; las nuevas generaciones comien-
zan a medir el éxito, la felicidad y la plenitud en likes y seguidores. Si no tienes likes 
no eres bien visto o aceptado, si no tienes seguidores no encajas y  no eres exitoso…

LA PRIVACIDAD SE PERDIÓ
Los jóvenes también están expuestos a un mundo donde la privacidad no existe y care-
ce de sentido, un mundo en el que el odio se manifiesta con agresiones basadas en la 
apariencia física, con memes y hasta con fotos y videos que exponen la intimidad de las 
personas. Gracias a las redes sociales, los abusos y el bullying, ya no conocen fronteras. 

deprimidos y  ansiosos. Tal 
vez esto es así porque nos 
negamos a creer que esto no 
es un problema real y cree-
mos que solamente ‘’es una 
etapa’’ o tal vez es porque 
no sabemos cómo hacerle 
frente a este problema. Sea 
como sea, el problema está, 
seguirá y crecerá. 

Así que si su partido 
político de cabecera solo 
plantea proyectos de ren-
cor encaminados a señalar 
lo malo para así sacar a 
los que están ahora, pero 
no plantea propuestas que 
planteen soluciones a una 
gran cantidad de problemas 
sociales que enfrentamos, 
yo le recomiendo voltear a 
ver a otro lado. 

Es momento de legis-
lar y construir proyectos 
políticos que volteen a ver 
a todos esos ciudadanos 
que navegan en las redes. 
Es momento de incluir a 
las nuevas generaciones en 
la planeación de políticas 
públicas encaminadas no 
solo a solucionar los pro-
blemas generados por la 
modernidad, sino también, 
a reivindicar y  atender al 
yo interno que existe den-
tro de todos los ciudadanos.  
La psicología nunca ha sido 
tan importante como lo es 
ahora. 

Tenemos que tener pre-
sente, que tal y como lo se-
ñala Francis Fukuyama, la 
felicidad de los individuos 
depende de su autoestima, y 
esta es subproducto del re-
conocimiento público. Los 
gobiernos pueden otorgar 
facilmente reconocimiento 
púbico en la forma en que 
se dirigen y tratan a sus 
ciudadanos, por eso, las so-
ciedades modernas tienen la 
responsabilidad de elevar la 
autoestima de todos y cada 
uno de los ciudadanos. 

Esta columna se la 
quiero dedicar a mi her-
mana, quien lleva 15 años 
luchando con un trastorno 
límite de la personalidad y 
a quienes como ella, llevan 
años luchando en silencio y 
en contra de todos los pre-
juicios sociales, con un pro-
blema que continúa crecien-
do y afectando a la sociedad 
en todos los sentidos. Ellos, 
también son héroes sin 
capa.

LAS REDES SOCIALES

OPINIÓN

Comúnmente el ejercicio del periodismo se sigue percibiendo como una profe-
sión que se ejerce en una máquina de escribir y con grandes equipos de redac-
ción, corrección y diseño de los medios de comunicación tradicionales. 

Además cuando imaginamos a un periodista nos viene a la mente una per-
sona con una cámara, grabadora libreta y una pluma para tomar nota de los aconteci-
mientos más importantes sin olvidar su característico chaleco y sombrero. 

Sin embargo, los años y la evolución de la tecnología han jugado de manera muy 
favorable. 

A los principios de los años 80 con el surgimiento del internet tuvieron acceso a una 
red de información para usos militares.   

Para los años 90 surgió la web 2.0,  y para los  primeros años de la década del 2000, 
comenzó a abordarse el terminó web 3.0 o web semántica. 

Con ello el papel del periodista cambió de tal manera que los equipos de prensa gene-
ran mayores espacios digitales que 
los propios impresos como ejemplo 
resalta el The New York Times, que 
cambió su modelo de negocios para 
estar a la altura de las circunstancias. 

Hace algunos ayeres la prensa 
radio  y televisión se realizaban de 
manera muy lineal y se tenían que 
esperar los lectores a que llegara el 
repartidor de periódico o poder ir a 
un puesto  de revistas. 

Hoy los avances de la web nos 
permiten tener plataformas digitales 
donde se pueden combinar los con-
tenidos visuales, audios fotografías 
y videos con hipervínculos para 
redireccionar sitios con contenidos 
interesantes. 

Como periodista en formación 
deseo compartir con ustedes estimados amigos lectores algunos secretos para tener una 
redacción web atractiva las nuevas audiencias formadas en su mayoría por jóvenes.   

¿Cómo redactar para un espacio digital?
Una hoja en blanco siempre será una  gran oportunidad para expresarnos y darle voz 

a las causas de la sociedad. 
Para que un texto sea atractivo para el lector tiene que comenzar por un buen título 

según las reglas de escritura tiene que componerse por un máximo de 11 a 13 palabras 
para que sea conciso. 

 Las llamadas entradas son un atractivo estratégico en la redacción y tienen la función 
de ilustrar al lector durante los primeros segundos de lectura de un buen artículo.

Las editoriales web también fungen un papel trascendental pues de acuerdo sus re-
glas internas elaboran sus guías de estilo y escritura. 

Sin dejar de lado que el lenguaje en el que se comunican las noticias debe de ser 
accesible a los jóvenes y con temas  particulares para cada audiencia. 

UN POCO DE HISTORIA PARA REFLEXIONAR
 Recuerdo con suma admiración como en los medios de comunicación internaciona-

les se ha dado cuenta siempre del trabajo y dedicación que tuvo el maestro Don Guiller-
mo Cano Isaza, decano del periodismo en Colombia por ilustrar la difícil realidad que 
su país vivía en la década de los años 80, y me parece digno de reconocer el acompaña-
miento que siempre tuvo de un gran equipo de colaboradores que nunca lo dejaron solo 
hasta el final de su vida. 

El Espectador siendo el periódico más antiguo a la fecha en Colombia también ha 
pasado a una edición digital y ser uno de los más leídos en la web y esto se debe a que 
supieron adaptarse a las nuevas tecnologías de la información. 

Uso este ejemplo para reforzar la importancia que tiene para las editoriales modernas el 
papel de un buen editor web que domine los sistemas operativos para poder retroalimentar 
las plataformas digitales de los medios tradicionales combinando el prestigio del espacio 
en cuestión con la tecnología como un aliado clave en los tiempos actuales del mundo.          

UNA AMPLIA GAMA DE 
POSIBILIDADES PARA 

EL LECTOR

Erick 
Brandon 
Palacios 
Sánchez

Por |

EL ESPECTADOR SIENDO EL 
PERIÓDICO MÁS ANTIGUO 
A LA FECHA EN COLOMBIA 

TAMBIÉN HA PASADO A UNA 
EDICIÓN DIGITAL Y SER UNO 
DE LOS MÁS LEÍDOS EN LA 
WEB Y ESTO SE DEBE A QUE 
SUPIERON ADAPTARSE A LAS 
NUEVAS TECNOLOGÍAS DE LA 

INFORMACIÓN. 

PERIODISMO EN LA ERA DIGITAL
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posiciones más difíciles. Es un momento histórico que está 
viviendo nuestra patria, es un momento de transformación”. 

“El Presidente gobierna con la plataforma de MORE-
NA, por lo tanto MORENA tiene que estar ahí a fondo, 
acompañando al presidente en la lucha contra los conser-
vadores, pero profundizando la velocidad de los cambios”.

Además, expuso la necesidad de regresar a lo funda-
mental del partido que les enseñó el ahora Presidente de la 
república durante más de 20 años, organizar al pueblo con 
trabajo territorial casa por casa.

“Nuestra propuesta es recuperar los comités de prota-
gonistas del cambio verdadero, para convertirlos en los co-
mités de defensa de la Cuarta Transformación. Y desde ahí 
informar a la gente, organizar a la gente, defender a nuestro 
gobierno, y esa estructura organizacional será la base para 
la estructura electoral en el 2021 y la estructura de promo-
ción del voto”.

Subrayó: “Necesitamos que regrese el Periódico Rege-
neración, ese instrumento de información, pero también de 
formación política, esa herramienta de lucha que teníamos, 
esa gran comunidad que se generaba en torno al Regenera-
ción. En esta época de tantas noticias falsas y propaganda 
de la derecha, de mentiras que no me llegan las participa-
ciones, y cosas como ésas que ustedes han oído, hay que 

QUIEN QUIERA SER CANDIDATO DE 
MORENA DEBERÁ GANAR SU ENCUESTA

>EL PRINCIPAL COMPROMISO ES LA UNIDAD

PorDiego Morales

El principal com-
promiso es la uni-
dad, reafirmar que 
el partido es un 

instrumento de lucha del 
pueblo de México y estar de 
lado del Presidente de la re-
pública y su proyecto de la 
Cuarta Transformación, es 
el mensaje que lanzó Mario 
Delgado, aspirante a la diri-
gencia nacional de MORE-
NA, en su visita a Jalisco.

Antes de hacer uso de 
la voz, saludó efusivamente 
a quienes lo acompañaron 
en el evento y lo respaldan 
en su candidatura. Lideraz-
gos nacionales, como los 
legisladores Alberto Villa 
y Geraldine Ponce, además 
de personajes de la política 
local como Alberto Uribe, 
Claudia Delgadillo, Erika 
Pérez, Antonio Pérez, Óscar 
Abrego, Alberto Maldona-
do y el resto de legisladores 
de MORENA en Jalisco.

“Como seguramente 
lo sabrán, está en marcha 
el proceso de renovación 
de la dirigencia de nuestro 
partido. Ha sido un proceso 
largo, complicado, normal, 
diría yo, para un partido que 
está pasando de una forma-
ción de un esfuerzo indivi-
dual de millones de mexi-
canos de caminar casa por 
casa en trabajo territorial a 
ser el partido más grande 
de nuestro país, el partido 
en el gobierno y uno de los 
movimientos sociales más 
importantes del mundo”, 
expresó Delgado.

Para el diputado federal, 
después de la revolución 
pacífica que se vivió en las 
urnas en el 2018 que llevó 
a la presidencia a Andrés 
Manuel López Obrador, es 
normal que el partido viva 
esta transición, que en poco 
tiempo tendrá los nombres 
de quienes tomarán las rien-
das a nivel nacional y des-
pués en lo local.

“El Presidente de la Re-
pública hace más de un año, 
siendo el que mejor conoce 

Mario Delgado, candidato a la presidencia de Morena, estuvo en Guadalajara y encontró amplio respaldo de los morenistas 
locales.

este movimiento y tan visionario como es, nos recomendó 
que en este proceso de renovación, para cuidar la imagen de 
Morena, pero sobre todo para reafirmar que Morena es del 
pueblo de México y que no le pertenece a nadie, nos reco-
mendó que se hiciera una encuesta para la renovación de la 
dirigencia y que se dejara en manos del pueblo, en manos 
de la gente la decisión”.

Agregó: “Esto fue un poco complicado, pasó más de un 
año, pero ya estamos, lo importante es que ya estamos en la 
ruta de la encuesta. Tenemos que aprovechar, y ésa es una 
gran ventaja que sólo puede tener Morena, que la nueva di-
rigencia va a tener la legitimidad que le va a dar la consulta 
al pueblo de México a través de las encuestas”.

SU PROPUESTA
De entrada, la principal propuesta de Mario Delgado en 

su aspiración a la dirigencia nacional de MORENA es cla-
ra: un partido que no divida y no se vuelva un embudo del 
movimiento social que es “López Obradorismo”, estar de 
lado del Presidente y ser un motor de la transformación que 
se plantea desde el gobierno de la república.

“Una definición muy clara de nuestro partido, tiene que 
estar al lado del Presidente de la república, tiene que ser un 
motor de la transformación, sin titubeos, sin dudar en las 

ir abajo, a la gente, a informar, necesitamos que regrese el 
Regeneración”.

REGRESAR 50% DE RECURSOS
Otra propuesta de Mario Delgado fue el recordar que 

MORENA se hizo sin dinero, y en congruencia con el pue-
blo de México, en caso de ganar la dirigencia devolverán el 
50 por ciento de las prerrogativas que les corresponden por 
ley y se destinará a la compra de la vacuna del COVID19, 
para que se aplique de forma gratuita a los ciudadanos.

“Estamos en contra del despilfarro de los recursos pú-
blicos, vamos a regresar la mitad de lo que nos corresponde. 
Hemos impulsado la reforma constitucional en la Cámara 
de Diputados para cambiar la fórmula en la Constitución, 
sin embargo, los partidos dicen que sí, pero a la hora de 
votar, votan en contra. Si esa reforma no pasa, no importa. 
Nosotros vamos a donar la mitad de lo que nos corresponde 
para la vacuna del COVID19”.

También, se comprometió a regenerar la vida pública 
del país y que todo aquél representa de MORENA, sea en 
un cargo de elección o en un cargo de gobierno, debe cum-
plir estrictamente los principios del partido de no mentir, no 
robar y no traicionar.

“No queremos representantes que lleguen por MORE-
NA, se les olvide y luego se vayan libres para el monte y 
hagan lo que quieran. No, tienen que estar apegados, tienen 
que hacer en cada acto un imperativo ético para que la gente 
vea por qué somos diferentes. Otra propuesta que estamos 
haciendo es que nuestro padrón sea público, no tenemos por 
qué andar con distintos padrones o que sea una excusa para 
para que un grupo tenga privilegios sobre otros, no”.

La última de sus propuestas es el adecuar los documen-
tos básicos a la nueva realidad política, con nuevos estatu-
tos, con estrategias que enriquezcan a su movimiento, pero 
sobre todo, el apelar a la unidad de todos aquellos quienes 
comparten los ideales del proyecto de nación de Andrés 
Manuel López Obrador.

“Y lo más importante es que todos nos convirtamos 
en promotores de la unidad, debemos ser conscientes de 
la responsabilidad histórica que tenemos. El Presidente de 
la República ya hizo una gesta muy difícil durante más de 
20 años y logró establecer el gobierno de la transformación 
con el apoyo del pueblo de México. La continuidad de ese 

La unidad es fundamental, es el principal compromiso, les precisó Mario Delgado a los morenistas y seguidores de la 4T en 
Jalisco.

Antonio Pérez Garibay, siempre tan activo, se tomó la foto con 
Mario Delgado.

Oscar Abrego, aspira a ser candidato a la alcaldía de 
Zapopan, aquí con Mario Delgado.

Alberto Uribe, Claudia Delgadillo, Oscar Ábrego, Alberto 
Maldonado, Alberto Villa, alineados con Mario Delgado 
para presidente de Morena.

MARIO DELGADO/
CANDIDATO A LA 

PRESIDENCIA 
NACIONAL DE 

MORENA

Lo que se trata 
es que el partido 
sea un punto de 
apoyo para im-
pulsar la trans-
formación que 
vive nuestro país 
(…)  Queremos 
tener aquí en el 
estado y en el 
resto del país, 
terminar con los 
gobiernos co-
rruptos, gobier-
nos que violan 
los derechos 
humanos, que 
saquean a nues-
tra patria, que se 
roban eleccio-
nes”.

SUBSIDIOS AL 50% A PARTIDOS
“Estamos en contra del despilfarro de los recursos públicos, vamos a regresar la mitad 
de lo que nos corresponde. Hemos impulsado la reforma constitucional en la Cámara 
de Diputados para cambiar la fórmula en la Constitución (…) Los partidos dicen que sí, 
pero a la hora de votar, votan en contra”. 

EL MÉTODO DE LA ENCUESTA
“El Presidente de la República hace más de un año, siendo el que mejor conoce este 
movimiento y tan visionario como es, nos recomendó que en este proceso de renova-
ción, para cuidar la imagen de Morena, pero sobre todo para reafirmar que Morena es 
del pueblo de México y que no le pertenece a nadie, nos recomendó que se hiciera una 
encuesta para la renovación de la dirigencia”.

ESTAR CON EL PRESIDENTE
“Una definición muy clara de nuestro partido, tiene que estar al lado del Presidente de 
la república, tiene que ser un motor de la transformación, sin titubeos, sin dudar en las 
posiciones más difíciles. Es un momento histórico que está viviendo nuestra patria, es 
un momento de transformación”. 

EL IMPERATIVO ÉTICO
“No queremos representantes que lleguen por MORENA, se les olvide y luego se vayan 
libres para el monte y hagan lo que quieran. No, tienen que estar apegados, tienen que 
hacer en cada acto un imperativo ético para que la gente vea por qué somos diferentes”.

proyecto va a depender de todos quienes estamos aquí y 
todos allá afuera que simpatizan con el proyecto alternativo 
de nación”.

EL PANORAMA EN JALISCO
Justo detrás de él, a su lado izquierdo, lo acompañaban 

personajes de la política local que aspiran a aparecer en la 
boleta electoral, como es el caso de Alberto Uribe, Clau-
dia Delgadillo y Antonio Pérez por Guadalajara, así como 
Óscar Ábrego por Zapopan, entre otros. Al ser cuestionado 
sobre su punto de vista de los mecanismos para elegir can-
didatos, resaltó que a diferencia de hace cinco años, el que 
ahora los liderazgos levanten la mano suma a la democracia 
interna del partido.

“Yo me acuerdo que en el 2015, cómo nos costaba tra-
bajo completar a los candidatos y candidatas, mujeres no 
había, era difícil llenar todos los candidatos que necesitába-
mos para competir en las elecciones.  Que bueno que ahora 
ya tenemos en nuestro partido muchos cuadros además que 
quieran competir, aquí tenemos una vacuna contra el divi-
sionismo, contra el sectarismo, contra el amiguismo, contra 

el influyentismo, que se llama la encuesta. Si tú quieres ser 
candidato y no tienes el respaldo de la gente, pues entonces 
no puedes ser candidato. Quien quiera ser candidato tendrá 
que ganar su encuesta”.

A pregunta expresa de qué grupos de MORENA lo apo-
yan en Jalisco, retumbó en el salón de eventos de parte de 
los presentes: ¡Todos! Con una sonrisa por el gesto de los 
presentes, Mario Delgado aseveró que no sabe si cuenta 
con el apoyo de todos los simpatizantes y militantes en su 
aspiración, pero sí está seguro que habrá de convencer a 
todos que es la mejor opción para tomar las riendas a nivel 
nacional.

“Todos, todos los que están aquí. Bueno, y si nos falta 
alguno lo vamos a convencer. La propuesta es lo que más 
o menos comentamos, de lo que se trata es que el partido 
sea un punto de apoyo para impulsar la transformación que 
vive nuestro país, eso es fundamentalmente lo que quere-
mos tener aquí en el estado y en el resto del país, terminar 
con los gobiernos corruptos, gobiernos que violan los dere-
chos humanos, que saquean a nuestra patria, que se roban 
elecciones”, puntualizó.

MARIO DELGADO EN JALISCO
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BATALLA JURÍDICA PORQUE SE RESPETE 
DENOMINACIÓN DE ORIGEN DEL TEQUILA

>NOS QUIEREN QUITAR LA IDENTIDAD CULTURAL

Por Raúl Cantú

La batalla es porque se respete el patrimonio nacio-
nal y no nos quiten la identidad cultural que tene-
mos, es la respuesta de Ramón González, Director 
del Consejo Regulador del Tequila, ante la batalla 

legal que tienen con una cervecera holandesa por el uso no 
autorizado e indebido de la Denominación de Origen Te-
quila en uno de sus productos.

De acuerdo con la Norma Oficial Mexicana 049, los 
productos con tequila deben contar con al menos una par-
ticipación del 25 por ciento de tequila en su total de base 
alcohólica para poder ostentar la palabra en su etiquetado, 
sin embargo, esta cerveza usa menos del uno por ciento, lo 
cual considera un riesgo para el patrimonio de la industria.

“Es una de las batallas más fuertes que hemos dado en 
la defensa del patrimonio de México que es el tequila, la 
primera denominación de origen mexicana, que pertenece 
a todos los mexicanos desde 1974 que es cuando inicia la 
declaratoria de parte del gobierno federal. Esa denomina-
ción de origen es reconocida en 54 países, entre ellos los 
europeos, da sustento a más de 70 mil familias, con un en-
foque en el sector agrícola, con 20 mil agaveros, esto nos 
preocupa mucho porque hay una empresa holandesa que 
tiene años utilizando la denominación de origen sin autori-
zación alguna”.

Subraya: “Esta cerveza que están comercializando en 
70 países, es una cerveza que el consumidor cuando la ve, 
la parte principal de exhibición tiene la palabra tequila, ade-
más tiene la imagen del agave, estuvo utilizando el diseño 
de una cerveza mexicana que también se metieron en pro-
blemas y tuvieron que cambiar el envase. Esta empresa está 
por la libre buscando convertir a la primera denominación 
de origen mexicana en un genérico, para que cualquier per-
sona pueda utilizar un aroma y es totalmente inaceptable”.

En el contexto del mes patrio, Ramón González exhorta 
a las autoridades federales a cerrar filas y unirse a esta ba-
talla legal para que se preserve la denominación de origen 
del que considera es el regalo de México para el mundo, el 
tequila.

“Sentimos que en el mes patrio, cuando más resalta la 
mexicanidad, con la identidad del mariachi, la charrería y el 
tequila, pues estos señores están con todo para apropiarse 
la cultura de México, esto no lo vamos a permitir, vamos a 
poner todo el talento, la pasión y las fuerzas que tengamos, 
el equipo que sea necesario, pero requerimos el respaldo 
del gobierno de la república, que el señor presidente tome 
en sus manos el tema y podamos dar la cara en Europa y 
México, que se cierren filas para tomar las acciones que se 
tengan que llevar a cabo para que se respete a esta denomi-
nación de origen”.

LA ENTREVISTA
El tequila que utilizan para aromatizar la cerveza, 

¿ellos lo producen o lo compran?
“En la práctica, lo que hacen, es que una empresa local 

se ha prestado con esta empresa holandesa cervecera, para 
enviarle unos garrafones de tequila, en envases de 5 litros, 
lo envían a una empresa francesa, que lo revende en una 
empresa especialista en hacer aromas como perfumes, jara-
bes y no sabemos qué hagan con el tequila, pero lo que in-
corporan en distintas partes es un aroma, que huele y como 

25% DE TEQUILA
De acuerdo con la Norma Oficial Mexicana 049, los productos con tequila deben contar 
con al menos una participación del 25 por ciento de tequila en su total de base alco-
hólica para poder ostentar la palabra en su etiquetado, sin embargo, esta cerveza usa 
menos del uno por ciento, lo cual considera un riesgo para el patrimonio de la industria.

DENOMINACIÓN DE ORIGEN
La denominación de origen del tequila es reconocida en 54 países, entre ellos los euro-
peos, da sustento a más de 70 mil familias, con un enfoque en el sector agrícola, con 20 
mil agaveros, esto nos preocupa mucho porque hay una empresa holandesa que tiene 
años utilizando la denominación de origen sin autorización alguna”.

En el contexto del mes patrio, Ramón González exhorta a las 
autoridades federales a cerrar filas y unirse a esta batalla 
legal para que se preserve la denominación de origen del que 
considera es el regalo de México para el mundo, el tequila.

RAMÓN GONZÁLEZ/ EN DEFENSA DEL TEQUILA

que representan los gastos de un encarnizamiento terapéu-
tico tanto en hospitales privados como públicos en el país.

La legislación, prohíbe las conductas que tengan como 
consecuencia el acortamiento intencional de la vida; no 
intenta promover la eutanasia, sino reconocer el derecho a 
rechazar el tratamiento terapéutico y a recibir los llamados 
cuidados paliativos, entendida como ortotanasia.

El concepto de calidad del morir involucra el conoci-
miento de la propia realidad para poder afrontarla, y poder 
decidir la forma en que se desee morir, conforme a las pre-
ferencias personales, éstas pueden manifestarse por antici-
pado a través de un testamento de vida, dejando instruccio-
nes a través de un poder o en forma verbal. 

¿Entonces que solución tenemos en Jalisco para estos 
temas?

En Jalisco la figura de la voluntad anticipada es conoci-
da como directrices anticipadas.

En nuestro  estado el  desconocimiento  de la población  
en  general sobre el  tema de  directrices anticipadas, ha  
sido  de  gran problemática para el personal de la  salud,  ya 
que  desgraciadamente el proceso  Bioético de la  relación 
médico  paciente, en  vez de ser  una  relación  digna y 
natural, llega a un momento que  se  vuelve  judicial, por la  
falta de un  documento  oficial donde  se plasme  la última  
voluntad del paciente sobre su  muerte, así como también,    
tenga injerencia un  tutor  para   hacerla valer.

La presencia de un documento, ante fedatario público 
como lo es el caso de la directriz anticipada, dará luz a este 
tipo de problemáticas jurídico- medico- bioéticas que se 
tornan complicadas tanto para la familia del paciente como 
el personal de la salud.

Dicho documento es avalado por un profesional del de-
recho, consignado por el estado, para tener fe pública, como 
lo es un notario público.

El documento en el estado de Jalisco, no busca que se 
termine con la vida de la persona, sino que a través de un 
tutor designado de cabal representación a la voluntad de la 
persona que está a punto de fallecer a través del notario pú-
blico.

Nos consta que el Colegio de Notarios del Estado de 
Jalisco, está trabajando en estos temas, para ayudar a la po-
blación jalisciense, aparte de tener a grandes expertos en la 
materia.

¿RECLAMAR LA MUERTE? ¿SUICIDIO ASISTIDO?
>EL CONCEPTO JURÍDICO DE CALIDAD DE MORIR

Por Omar Becerra Partida

Ahora con los nue-
vos derechos del 
paciente, donde 
exige su derecho 

a la vida y su trato digno, 
también puede exigir su 
propia muerte, si presenta 
alguna enfermedad termi-
nal, u otro tipo de patolo-
gía que no tenga solución y 
también según la legislación 
dependiendo en el país don-
de se encuentre.

En México la muerte 
siempre ha sido un tema 
cultural, mas no terapéutico, 
desde la tanatología, la bio-
juridica y la psicología, es 
decir científico.

Observamos que la ma-
yoría de los duelos (proceso 
psicológico, ante cualquier 
pérdida) ante la muerte de 
un ser querido, son patológi-
cos, en el ciudadano mexi-
cano, pero ese será tema de 
otra columna.

Como sabemos en nues-
tro país está prohibida la 
eutanasia, como lo refiere el 
Código Penal Federal y en 
Jalisco no es la excepción.

Pero como vemos, en al-
gunos países de Europa está 
permitida.

Empecemos por el 
principio, la palabra euta-
nasia deriva de los voca-
blos griegos e = bueno y 
tantos = muerte, por lo que 
signifi¬ca buena muerte. 

Creemos desde nuestro 
punto de vista que no hay 
una muerte digna, si no una 
vida digna, si difícil de con-
cebir en este país.

En lo referente la Orga-
nización Mundial de la Sa-
lud (OMS), menciona que  
las definiciones que existen  
sobre la palabra eutanasia 
no son exactas,  pero tienen 
varios elementos en común 
y existen  dos tipos de  eu-
tanasia la  directa o ‘activa’, 
que se puede decir como 
el acto deliberado de poner 
¬fin a la vida, a petición 
propia o de algún familiar 
y la pasiva   se refiere a la 
supresión o no aplicación 
de medidas que mantienen 
o pueden mantener a una 
persona con vida, la cual fa-
llece como consecuencia de 
estas decisiones.

Bien bajo este orden de 

VOLUNTAD ANTICIPADA
Podemos definir la voluntad anticipada, como el proceso mediante el cual una per-
sona plani¬fica los tratamientos y cuidados de salud que desea recibir o rechazar en 
el futuro, en particular para el momento en que no sea capaz por sí misma de tomar 
decisiones. 

CALIDAD DE MORIR
El concepto de calidad del morir involucra el conocimiento de la propia realidad para po-
der afrontarla, y poder decidir la forma en que se desee morir, conforme a las preferen-
cias personales, éstas pueden manifestarse por anticipado a través de un testamento de 
vida, dejando instrucciones a través de un poder o en forma verbal. 

En México la muerte siempre ha sido un tema cultural, mas no terapéutico, desde la tanatología, la biojuridica y la psicología, 
es decir científico.

BIOÉTICA

ideas, ¿entonces la podemos considerar como un suicidio?
Empecemos definiendo el término, suicidio se deriva 

del latín sui = sí mismo y cederé = matar. - Literalmente 
sígnica matarse por sí mismo.  Por ende, lo podemos consi-
derar un suicidio medicamente asistido.

El suicidio medicamente asistido se podría decir como 
la ayuda que da un médico o cualquier personal de la salud, 
a un paciente, en respuesta a su solicitud, proporcionándole 
los medios para suicidarse y es el paciente quien realiza la 
acción ¬mal que causa la muerte.

Muchos enfermos terminales, piden al personal de sa-
lud, su muerte para no sufrir ya más, por la situación que 
esta pasando, pero una cosa es lo que quiere el paciente y 
otra lo que le conviene.

Para ello en Mexico, existen leyes que hablan sobre la 
voluntad anticipada para evitar una eutanasia tanto activa 
como pasiva.

Podemos definir la voluntad anticipada, como el proce-
so mediante el cual una persona plani¬fica los tratamientos 
y cuidados de salud que desea recibir o rechazar en el futu-
ro, en particular para el momento en que no sea capaz por sí 
misma de tomar decisiones. 

Como lo hemos mencionado en México está prohibida 
la práctica de la eutanasia y del suicidio medicamente asisti-
do, de acuerdo a lo estipulado en la Ley General de Salud en 
su artículo 161 Bis 21 que a la letra dice: Queda prohibida, 
la práctica de la eutanasia, entendida como homicidio por 
piedad, así como el suicidio asistido conforme lo señala el 
Código Penal Federal, bajo el amparo de esta ley. 

LA LEY DE VOLUNTADES ANTICIPADAS
 Como antecedente sabemos que la primera Ley de Vo-

luntades Anticipadas que entró en vigor en México, el 7 de 
enero de 2008, fue la del Distrito Federal.

En la actualidad, en México existe la Ley de Voluntades 
Anticipadas en la legislación estatal de Coahuila, Aguasca-
lientes, Michoacán, Hidalgo, San Luis Potosí, la Ciudad de 
México, Guanajuato y Coahuila. 

Las leyes de todos los estados contemplan los mismos 
aspectos y el trámite es similar.

Observamos que la mayoría de ellas, se preocupan por 
la dignidad humana del paciente en la última etapa de la 
vida y en algunos casos toman en cuenta el problema social 

DR. OMAR 
BECERRA 
PARTIDA/

PRESIDENTE DEL 
COLEGIO DE 

BIOÉTCA Y 
TERAPIA DE 

JALISCO A.C.

La legislación 
mexicana, prohí-
be las conductas 
que tengan como 
consecuencia 
el acortamiento 
intencional de la 
vida; no inten-
ta promover la 
eutanasia, sino 
reconocer el 
derecho a recha-
zar el tratamien-
to terapéutico 
y a recibir los 
llamados cuida-
dos paliativos, 
entendida como 
ortotanasia”.

que sabe, le están dando un trato de producto genérico, esto 
detectamos gracias a que hicimos una demanda y la autori-
dad evidenció lo que están haciendo con el tequila, por eso, 
hasta este año a la empresa exportadora le suspendimos los 
certificados, saben las reglas que deben cumplir”.

¿Qué diferencia hay entre que se utilice el tequila 
para hacerlo aroma a los dulces de tequila?

“Sí se puede hacer en una cerveza, el problema es que 
no lo ponen. Debe tener por lo mínimo el 25 por ciento. 
Esta cerveza tiene el 6 por ciento de alcohol en volumen, de 
esto, el 25 por ciento debe ser tequila, no se le pone nada. 
Si lo llevas a la práctica, eso ya no sería una cerveza, sería 
una bebida de tequila con cerveza. Los impactos, es que se 
pagan más impuestos, tienen lugares diferenciados de ven-
ta, podrían seguir haciendo cerveza con tequila, si cumplen 
con las normas, los señores vendieron el año pasado más de 
400 millones de litros de cerveza, compraron una cantidad 
mínima de garrafones de tequila, con eso hacen su aroma y 

su sabor, imaginen que lo hiciéramos al revés”.
¿Qué es lo que piden?
“Nosotros pedimos que si esa cerveza va a estar en el 

mercado con la palabra tequila, que le pongan tequila. Si 
no tiene tequila, que le quiten la palabra tequila, porque eso 
está denigrando la denominación del tequila, están lucrando 
con el patrimonio de muchas familias jaliscienses, mexi-
canas, de crear una reputación y prestigio de la denomina-
ción de origen y al estado mexicano le hace un quebranto 
porque ni siquiera le pide permiso. Hoy estamos luchando 
porque se respete el patrimonio nacional, que no nos quiten 
esa identidad cultural que tenemos, esos años que ha sido 
de paciencia y no se vea mermado, es un tema delicado, 
porque en caso de obtener un fallo negativo ya no serán 
necesarios los millones de agaves del campo, se hará con 
puro aroma y sabor”.

Con la experiencia que tienen, ¿ha habido otros ca-
sos de bebidas de denominación de origen que se hayan 
utilizado con cerveza y haya algún fallo al respecto?

“Efectivamente, sí hay casos, esta empresa holandesa 
lo que ha hecho es echar mano de productos genéricos, por 
ejemplo aromatiza un ron, pero es un producto que no es 
denominación de origen, ha hecho algunas con whisky, 
pero se va por la vía de los genéricos, esta es la primera vez 
que dieron un paso a ver si pegaba de irse sobre la deno-
minación de origen, porque hay una gran preocupación, en 
este caso la queja que se interpuso nos da mucho gusto ver 
la solidaridad de denominaciones de origen internacionales, 
que inmediatamente lanzaron comunicados y pidieron ser 
parte para que se respeten, porque hoy salen en defensa del 
tequila, pero ven que el día de mañana pudieran ser afecta-
dos por estas prácticas”.

¿Qué respuesta han tenido de parte del gobierno 
mexicano en esta lucha internacional?

“Quisimos aprovechar la visita del Presidente de la re-
pública en Guadalajara, pedimos apoyo del gobernador, nos 
comentaron que ya habían dado la nota que les preparamos, 
ya logramos a través de algunos conductos que llegara a 
su escritorio, ya tiene el tema, estamos esperando una res-
puesta más que positiva, enérgica, para que se instruya a la 
secretaría de economía y relaciones exteriores, lo que pedi-
mos es defender a México, defender su denominación de 
origen, eso buscamos defender, el patrimonio de muchas 
familias, no puede venir una empresa holandesa a ponernos 
de rodillas y decirle a México que eres un genérico, no se 
vale”.

Otra lucha que han dado es el envasado de origen, 
que no se ha logrado, ¿cómo está este pendiente?

“La norma oficial mexicana tiene dos categorías y cinco 
clases, tiene tequila y tequila cien por ciento de agave, hoy 
el cien por ciento de agave debe ser envasado de origen por 
el productor, prácticamente el 70 por ciento de la produc-
ción ya es envasado de origen, esto se está dando de forma 
natural, el 30 por ciento sigue teniendo la posibilidad de 
enviarse a granel, pero solo en la categoría de tequila y con 
reglas estrictas, que tengan un certificado de aprobación de 
envasador, que tengas un convenio de corresponsabilidad 
donde se hacen responsables del cumplimiento de la norma 
y estar emitiendo controles trimestrales, para evitar la falsi-
ficación y adulteración. Esto ha llevado a que haya un nicho 
importante para productos cuyo ingrediente es tequila, en 
este caso la industria beneficia a toda la cadena productiva”, 
puntualizó.
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DEBILITAN PLANES DE FORMACIÓN ACADÉMICA

Año con año, las rutinas escolares contem-
plan un examen diagnóstico para identifi-
car las carencias de los estudiantes, o por 
lo menos las que son más significativas a 

fin de poder enfocar los trabajos de recuperación de 
conocimientos, de tal manera que la construcción es-
tructurada del aprendizaje pueda tener continuidad. 

El diseño de este tipo de instrumentos suele ema-
nar de la creatividad propia de cada docente, y aun-
que hay bastantes baterías en la red y en la literatura 
académica, es parte de la labor; la cosa es que al ser 
gaje del oficio cotidiano se empiezan a dar dos fenó-
menos, uno no más relevante que el otro.

Por un lado, los profesores que van acumulando 
años de experiencia también lo hacen con sus recur-
sos didácticos; la mayoría ya tiene listo el examen 
diagnóstico del grado que va a atender y con él tam-
bién va el “pre-supuesto” de lo que va a salir en el 
resultado.  Por ejemplo, si voy a ser la maestra de 
matemáticas del segundo grado de secundaria, casi 
te puedo asegurar que mis alumnos van a estar re-
probados en el dominio del manejo de signos, de 
sustitución y despeje de variables, y desde luego en 
la operación con fracciones. No tengo miedo a apos-
tar un paquete de cacahuates, a que el promedio de 
alumnos que tendrá calificación aprobatoria (no ne-
cesariamente excelente) será tan solo entre el 10 y el 
20% de la totalidad del grupo. 

Por otro lado está la naturaleza de los alumnos.  
Personas que empezaron a lidiar con los recursos de 
evaluación (exámenes) desde muy corta edad, y que 
han sabido enfrentarlos, dominarlos o en su defec-
to, darse por vencidos ante una lucha que dan por 
perdida. Para la mayoría de los estudiantes queda 
claro que a diferencia del resto de los exámenes, en 
el caso del “diagnóstico” no hay calificación; esta 
ventana de oportunidad a la libertad, genera una co-
modidad que puede ser interpretada como ayuda en 
la recuperación del conocimiento. 

Trataré de explicarme de otra manera: cuando 
leo los resultados de los alumnos que ingresan al 
segundo grado de secundaria y observo que el 90% 
está reprobado en temas elementales, ¿Debo asumir 
que verdaderamente no lo saben? ¿Sus maestros no 
hicieron nada en los grados anteriores? ¿Se les ol-
vidó todo lo que vieron, en un mes de vacaciones? 
Desgraciadamente hay muchos profesores que al 
contestar estas preguntas de manera afirmativa, de-
ciden hacer adecuaciones a sus planeaciones escola-
res con la intención de “recuperar” conceptos como 
el de fracciones, tema que data del tercer grado de 
primaria, por decir algo. 

La consecuencia está en que los alumnos ter-
minan gravemente aburridos, casi siempre con el 
mismo resultado, igual llegarán a la facultad de 
ingeniería sin poder manejar las fracciones de ma-
nera correcta, asumiendo que es un problema gene-
racional, y hablando de impactos a nivel social, a 
la mayoría le afectará tanto que terminarán siendo 
abogados, psicólogos o administradores, no por la 
pasión a la carrera, sino por tratar de evadir las ma-
temáticas. 

“El mapa no es el territorio” decía Alfred Kor-
zybski, como el primero en utilizar el concepto de 
neurolingüística y que tiene origen en su propia ex-
periencia durante la Primera Guerra Mundial, cuando 
él y su pelotón cayeron en una fosa que no aparecía 
en los mapas; esta analogía es buenísima porque deja 
claro como no podría ir un pelotón en plena guerra 
mundial sin un mapa, pero da valor a la significación 
de la experiencia y al reconocimiento del asombro, 
así como las previsiones para las situaciones que po-

OPINIÓN / EDUCACIÓN
Isabel 
Alejandra 
María 
Venegas 
Salazar

Por |

dremos encontrar.
Volviendo al aula de matemáticas en secundaria, es-

toy segura que ellos saben los temas básicos, que es im-
posible que pudieran haber transitado desde el presco-
lar hasta ese nivel sin haber visto esos temas una y otra 
vez, por lo tanto, prefiero apostar al reto y al asombro.  
En el camino sé que voy a tener que ayudarlos a “co-
nectar” con sus recuerdos, que deberán hacer un trabajo 
de orden mental; es como cuando tienen sus recámaras 
de adolescentes llenas de tiliches, pero están seguros 
que su celular está ahí.  Deberán organizar, buscar y 
recuperar las cosas que vamos a necesitar para trabajar, 
con lo cual parece que se rescata más allá de un recuer-

EN ESTOS DÍAS SE TRABAJA LA 
PROPUESTA DEL PRESUPUESTO 

FEDERAL PARA EL AÑO 2021; LAS 
PLANTILLAS DOCENTES TANTO DE LA 

EDUCACIÓN BÁSICA COMO DE LOS 
PLANTELES UNIVERSITARIOS PARECE 
QUE NO VERÁN FORTALECIDOS LOS 

PLANES DE FORMACIÓN ACADÉMICA.

LAS ESCUELAS PRIMARIAS QUE 
TRABAJAN BAJO EL MODELO DE 

“TIEMPO COMPLETO” NO PODRÁN 
CONTAR CON LOS PROFESORES EN EL 
HORARIO EXTENDIDO, E INCLUSO VEN 
COMPROMETIDOS LOS RECURSOS DE 
LA DISTRIBUCIÓN DE DESAYUNOS Y 
COMIDAS PARA LOS ESTUDIANTES.

LA INDEPENDENCIA DEL MAGISTERIO 
Y LOS REOS DEL PRESUPUESTO 

Los diagnósticos son prejuicios, y la paradoja es que el prejuicio es necesario en casi todos los ámbitos de nuestra vida; 
existen y tienen algo de valor, no así la agresión, la descalificación, eso es otra cosa, y da muestra de la misma carencia de 
preparación.  

do, se enfoca a la construcción que han hecho a lo largo 
de sus vidas. 

Los diagnósticos son prejuicios, y la paradoja es 
que el prejuicio es necesario en casi todos los ámbi-
tos de nuestra vida; existen y tienen algo de valor, no 
así la agresión, la descalificación, eso es otra cosa, y 
da muestra de la misma carencia de preparación.  ¿Es 
correcto que yo asuma como juicio previo que después 
de la pandemia los niños llegarán con serias carencias? 
¿Será que aprendieron menos estando a distancia que 
en el modo presencial?

Hoy debemos estar preparados para asumir un reto 
por la novedad de las circunstancias, tal vez muchas co-
sas nos sigan sorprendiendo y como Korzybski, caiga-
mos en un hoyo que el mapa no marcaba, pero también 
habrá cuevas donde guarecernos de la tempestad y que 
ninguna cartografía tenía registradas.  Vayamos pues a 
este ciclo 2020-2021 con la emoción de que nos hemos 
recuperado de muchas batallas, de que hemos apren-
dido cosas que no estaban en el programa formal, que 
la mayoría aceptamos el reto de ser más autogestivos, 
desde lo individual o en la consolidación de academias 
locales.  Hago votos porque la comunidad educativa 
vaya a este reencuentro de manera mucho más solida-
ria y comprensiva, en todos los sentidos, eso no resta 
nuestra mirada crítica, de tal forma que la evaluación 
y el mapeo sean comprendidos como mapa, y no como 
territorio. 

Hoy 05 de septiembre del 2020, escribo con la in-
certidumbre de escuchar al gobernador junto con las 
mesas de análisis de salud hablar de la reapertura de 
las escuelas, espero que esta sea una oportunidad en 
sentido positivo, un aliciente para volver a vivir en ar-
monía tanto el conocimiento como la cercanía y la fra-
ternidad de las comunidades escolares, pero eso solo se 
dará si los padres de familia, profesores y alumnos se 
entienden como esa familia copartícipe, en tanto que la 
estructura burocrática y administrativa, asume el com-
promiso de actuar de manera estratégica y efectiva para 
optimizar recursos y proteger la salud de todos.  

VERGONZOSO PRESUPUESTO A LA CAPACITACIÓN 

El Proyecto de Presupuesto de Egresos 2021 
es preocupante, pero lo es aún más si consi-
deramos que el presupuesto educativo es uno 
de los más afectados, en términos reales sólo 

incrementó el 0.2% al pasar de 337 mil millones a un 
poco más de 338 mil millones de pesos, pero además 
ese raquítico incremento se va prácticamente a los pro-
gramas asistenciales del gobierno. 

En el proyecto de presupuesto 2021 que envió el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, contrario 
al proyecto alternativo de nación que presentó como 
plataforma política y base de su gobierno, pues en el 
mismo criticó la reducción que sufrió la educación en 
los últimos años, además prometió en campaña “bajar 
el sueldo de los de arriba, para incrementar el sueldo a 
policías, soldados, maestros, médicos y enfermeros”, lo 
firmó incluso en Zacatecas en un acto de campaña ante 
miles de maestros presentes de todo el país. Hoy, no 
sólo sigue igual el mediocre el sueldo de maestros, sino 
que las condiciones laborales se han vuelto más com-
plejas para ellos, por ejemplo, en la Reforma Educativa 
del Presidente AMLO, se canceló toda posibilidad de 
aspirar a una segunda plaza en el mismo nivel educati-
vo, pero el sueldo de maestro simplemente sigue siendo 
de los más bajos del mundo. 

Hoy este proyecto, además, hace recortes por ejem-
plo al Programa de Desarrollo Profesional Docente, es 
decir, a la capacitación de los maestros, para el caso 
de educación básica, sólo se destinarán 110 millones 
de pesos para 1.4 millones de docentes, directivos y 
supervisores, lo que significa que a cada docente le co-
rresponde, independientemente de su función, aproxi-
madamente $78.66 pesos al año, para capacitación por 
mes de $6.50 pesos, como nunca antes en la historia de 
la Educación, el porcentaje a capacitación había sido 
tan mediocre, menos hoy en medio de una pandemia y 
sin claridad de posible regreso presencial a clases, don-
de los docentes están permanentemente capacitándose 
en el uso de nuevas herramientas de comunicación. 

Este vergonzoso presupuesto a la capacitación 
docente es producto de dos años consecutivos de re-
ducción del presupuesto, para este proyecto se estaría 
reduciendo el 50% del mismo con respecto al ejercicio 
fiscal de este año. Mientras en otros países, es precisa-
mente la educación uno de los rubros a los que más le 
están invirtiendo, tanto en la capacitación profesional a 
sus docentes, como a la entrega de materiales y herra-
mientas tecnológicas que les permitan estar en comu-
nicación con sus alumnos de una manera más eficaz. 

Otro rubro fuertemente afectado, es el de los pro-
gramas de incentivos, que no tienen claridad, dentro 
del presupuesto, de la cantidad de recursos asignados, 
de éste dependerá el sistema de promoción horizontal, 
aquello que alguna vez se conoció como carrera ma-
gisterial y que la vanidad de los gobiernos han trans-
formado de nombre y su perversidad de objetivo, pues 
cada vez son menos los docentes que pueden acceder a 
ello, pero para este preciso momento, a más de un año 
de aprobarse la Reforma Educativa, no hay ni siquiera 
claridad de cómo será la participación de los docentes 
a un programa sujeto a suficiencia presupuestal, lo más 
delicado, es que sabemos que el gobierno arrastra una 
crisis económica desde el año pasado, mismas que lo 
han obligado hacer recortes de presupuesto e incluso 
eliminación de programas, como es el caso de las Es-
cuelas de Tiempo Completo. 

El presupuesto educativo, tiene un oscuro horizon-
te, hoy que es imperante la inversión en educación para 
cumplir con las metas del plan sectorial de educación y 
otros acuerdos internacionales pactados, el Gobierno de 
México decide limitar y poner freno a la educación en 
el país, con la eliminación de 13 programas educativos 
se estaría afectando considerablemente varios sectores 
sociales, principalmente los más desprotegidos, por 
ejemplo con el de las Escuelas de Tiempo Completo 
se afecta a las comunidades indígenas y rurales de alta 
marginación, así como a padres y madres que trabajan, 

OPINIÓN / EDUCACIÓN
Flavio
Mendoza

Por |

PARA LA 4T ES CLARO QUE LA 
EDUCACIÓN NO ES LA PRIORIDAD, 

SEGUIRÁN APOSTANDO A LOS 
PROYECTOS ASISTENCIALES, LOS QUE 
EL PROPIO PRESIDENTE ALGUNA VEZ 
LLAMO LA NUEVA FORMA DE HACER 
FRAUDE ELECTORAL, COMPRANDO 
CONCIENCIAS CON DÁDIVAS, QUIZÁ 
LA ÚNICA DIFERENCIA ES QUE EN 
LUGAR DE FRIJOL CON GORGOJO, 

HAY DINERO EN EFECTIVO POR TODOS 
LADOS.

EDUCACIÓN, GRAN PERDEDORA 
EN PRESUPUESTO DEL 2021

Esteban Moctezuma, Secretario de Educación. La capacita-
ción del maestro carece de valor en el presupuesto del 2021, 
ya que aproximadamente se destinan para cada maestro 
$78.66 pesos al año y por mes de $6.50 pesos.

lo que ocasionaría la deserción laboral de muchos de ellos. 
El Programa de atención a la diversidad de educación 

indígena, un sector de los mas vulnerables. El programa 
para la expansión en educación media superior. Se elimina 
la Educación para el Migrante, mientras se sigue promo-
viendo hasta empleos para migrantes que ingresen al país. 
No hay incrementos considerables a educación básica, ni 
al gasto irreductible por ejemplo para el FONE, del que 
depende la nómina educativa, todo indica a que seguirá 
incumpliendo su promesa de campaña y proyecto alterna-
tivo de nación pues seguramente será el mismo raquítico y 
mediocre incremento salarial que en el pasado. 

Por el contrario, los únicos incremento de presupuesto 
en educación son los programas asistenciales, las Becas 
del bienestar, quienes crecieron considerablemente, sin 
embargo, dicho programa no ha dado una sola muestra de 
efectividad, por ejemplo en educación media superior, la 
beca es universal, el propósito es abatir la deserción en 
ese nivel, sin embargo no hay un solo indicador de dis-
minución, así como el de jóvenes escribiendo el futuro 
que es una continuación de las becas del bienestar para 
seguir los estudios en educación superior, contradictorio 
a la propuesta de cero rechazados y la justificación de las 
Universidades del Bienestar, que se supone fueron crea-
das para ello, otro programa que recibe incremento a su 
presupuesto y que en algunos casos, estas universidades 
trabajan con 5 docentes para 25 alumnos, un rotundo fra-
caso económico y educativo. Mientras para el Secretario 
de Educación, Esteban Moctezuma, sólo le importan sus 
Orquestas de la Nueva Escuela Mexicana, antes Orquestas 
Azteca, a quienes ya hasta les creó una Dirección dentro 
del organigrama de la propia dependencia federal. 

Para la 4T es claro que la educación no es la prioridad, 
seguirán apostando a los proyectos asistenciales, los que 
el propio Presidente alguna vez llamó la nueva forma de 
hacer fraude electoral, comprando conciencias con dádi-
vas, quizá la única diferencia es que en lugar de frijol con 
gorgojo, hay dinero en efectivo por todos lados. La ruta 
de la 4T está definida, pero dejo el pensamiento de Simón 
Bolívar: “Un pueblo ignorante es un instrumento ciego 
de su propia destrucción; la ambición, la intriga, abusan 
de la credulidad y de la inexperiencia de hombres ajenos 
de todo conocimiento político, económico o civil; adop-
tan como realidades las que son puras ilusiones; toman la 
licencia por la libertad, la traición por el patriotismo, la 
venganza por la justicia”.

@FlavioMendozaMx

METÁSTASIS
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los procesos de asignación presupuestal son aprovechados 
para coartar su autonomía financiera.  

Existen, claro está, otros mecanismos de rendición de 
cuentas que permiten a la sociedad calificar el correcto 
cumplimiento del objeto de ser de las instituciones, como 
lo es el acceso público a lás páginas electrónicas y las pu-
blicaciones que en cumplimiento a la norma realizan los 
entes de gobierno, así como el derecho de petición directo 
a la dependencia, permitiendo el uso de esa información, 
existiendo a nivel nacional y estatal incluso un organismo 
que garantiza esos derechos a los ciudadanos.

Sin embargo, en lo que toca a los órganos jurisdiccio-
nales, las páginas web implementadas, lejos de pretender 
facilitar el acceso a la información propia de las tareas de 
justicia, dedican la mayor parte de su estructura a fomentar 

CREAR FIGURA DE LA CONTRALORÍA
 CIUDADANA DEL PODER JUDICIAL

>LA CULTURA DE LA RENDICIÓN DE CUENTAS

Por Luis Enrique Villanueva 

Rendir cuentas en 
términos muy 
prácticos y ru-
dimentarios se 

entiede como la acción de 
informar, dar a conocer a 
alguien el cumplimiento de 
una encomienda, de ahí que 
la acción de rendir cuentas 
sea consecuencia de una 
responsabilidad asumida y 
cuando hablamos de un ente 
público está claro que al 
asumir el cargo se adquiere 
en automático la responsa-
bilidad propia del nombra-
miento pero también la co-
rrespondiente a la rendición 
de cuentas. No hay cargo ni 
ente público que no tenga 
la obligación de informar y 
justificar su desempeño.

Dar información de 
cualquier encomienda pú-
blica lleva entonces ímplici-
tamente la intención y con-
ciencia de ser evaludado, de 
calificar el cumplimiento de 
las metas, procedimientos o 
alcances fijados, lo que obli-
ga a que rendir cuentas no 
sea solo presentar informa-
ción, sino además explicar 
o justificar esa información 
para alcanzar la aprobación 
del ente evaluador, sea para 
sancionar con castigo o con 
un reconocimiento, porque 
rendir cuentas tiene que que 
ver con acciones, decisio-
nes u omisiones de los ser-
vidores públicos.

Es por ello que la falta 
de rendición de cuentas en 
forma transparente, acce-
sible y oportuna, propicia 
la falta de castigo a una 
acción indebida, a una de-
cisión ilegal o una omisión 
perjudicial, dando origen 
a la impunidad, uno de los 
peores males de la confian-
za ciudadana en las insti-
tuciones públicas. Esto es, 
para recuperar la confianza 
de la ciudadanía en el ser-
vicio público es necesario 
combatir la impunidad con 
eficientes mecanismos de 
rendición de cuentas.

EL MODELO DE GOBERNANZA
Para el Modelo de Gobernanza Judicial (www.gobernanzajudicial-jalisco.mx) que se 
propone, la rendición de cuentas implica un cambio cultural en el funcionariado judi-
cial, que por su trascendencia debe ser gradual pero contundente con un rumbo y ritmo 
perfectamente diseñados.

UNA AUTÉNTICA PLATAFORMA INFORMÁTICA
Es necesario contar con una autentica plataforma informática que, aún mejor que en 
los tribunales federales, permita no solo consultar en tiempo real el proceso de reso-
lución de cada uno de los asuntos de su conocimiento, sino también evaluar el cum-
plimiento a tiempo de las responsabilidades que le corresponden a cada una de las 
diversas aéreas que participan en el tránsito de un expediente o toca.

RENDICIÓN DE CUENTAS
El Poder Judicial de Jalisco acusa una clara falta de justificación y contexto, dado que 
como se dijo antes, el proceso de rendición de cuentas consiste en informar de lo rea-
lizado; explicar y justificar ese resultado para que pueda ser evaluado por los organos 
especializados y por la sociedad en general, antes de tomar decisiones.

CONTRALOR CIUDADANO
Hace falta crear la figura de la Contraloría Ciudadana del Poder Judicial, para que los 
gobernados participen no solo en la denuncia de posibles casos de corrupción, sino que 
también formen parte de la substanciación del procedimiento administrativo,  además 
dotarla de una diversa plataforma digital que igual lleve el seguimiento de las quejas 
presentadas en contra de los servidores públicos judiciales. 

El magistrado Luis Enrique Villanueva plantea la necesidad de establecer en el Poder Judicial del Estado mecanismo eficientes 
de rendición de cuentas para combatir la corrupción e impunidad. 

La división de poderes, un principio de las democracias 
modernas que en nuestro país alcanza rango constitucional, 
se constituye como el primero de los ejercicios de rendición 
de cuentas, al establecerse en la máxima norma funciones 
de contrapeso que además de limitar y garantizar las facul-
tades de cada uno de los poderes, evita el abuso de un po-
der sobre el otro al prohibir la acumulación dos poderes en 
una sola persona, en lo que los doctrinistas ubican como la 
rendición de cuentas horizontal, clasificación en la que se 
suman los informes mensuales, semestrales y anuales sobre 
la cuenta pública y de desempeño que todas las institucio-
nes deben presentar ante los organos autónomos creados al 
efecto.  

En el terreno de los hechos,  el Poder Judicial de Jalisco 
no ha tenido un trato de igualdad con el resto de sus pares, 

MAGISTRADO LUIS 
ENRIQUE 

VILLANUEVA/
PRESIDENTE DE 

LA CUARTA SALA 
CIVIL DEL STJ 

Es por ello que 
la falta de rendi-
ción de cuentas 
en forma trans-
parente, accesi-
ble y oportuna, 
propicia la falta 
de castigo a una 
acción indebida, 
a una decisión 
ilegal o una 
omisión perju-
dicial, dando 
origen a la im-
punidad, uno de 
los peores males 
de la confianza 
ciudadana en 
las instituciones 
públicas”.

ANÁLISIS DEL MAGISTRADO LUIS ENRIQUE VILLANUEVA

la imagen de los funcionarios al proyectar en grandes y me-
jores espacios sus fotografías y videos en actos políticos y 
protocolarios que en nada abonan a la satisfacción de la de-
manda social por conocer cómo y porqué se imparte justicia 
en los términos que lo hace el Poder Judicial.   

Más aún, la falta de compromiso con la institución y 
el desconocimiento de la trascendencia de la justicia para 
el Estado, permite omisiones muy graves en el diseño de 
las plataformas digitales puesto que no se ha dedicado el 
tiempo para incorporar en su estructura la información de 
los asuntos que estan a cargo de las salas, su desarrollo y 
definición, dedicando más espacios a la información admi-
nistrativa que ni siquiera se actualiza, como se aprecia al 
verificar la relativa a los estados financieros del Supremo 
Tribunal que el último que se pública corresponde al mes 
de octubre de 2019, esto es, se va a cumplir un año que no 
se actualiza la información financiera cuando la norma im-
pone que se publique mes a mes para que la sociedad pueda 
evaluar por ejemplo la pertinencia de una compra realizada, 
pero si no se tiene noción del monto disponible ¿cómo es 
que se han decidido las compras en todo un año, como sa-
ben si procede o si se podía pagar?

En otro mecanismo útil, es la presentación de informes 
anuales, en lo que se constituye como el proceso formal y 
más abierto de rendición de cuentas, es la oportunidad polí-
tica de informar aunque en la practica, se ha convertido en 
una ocasión que permite a los titulares presentar cifras y dar 
una versión sesgada de la realidad, sin contrapeso alguno. 

En ese sentido, el Poder Judicial de Jalisco acusa una 
clara falta de justificación y contexto, dado que como se 
dijo antes, el proceso de rendición de cuentas consiste en 
informar de lo realizado; explicar y justificar ese resultado 
para que pueda ser evaluado por los organos especializados 
y por la sociedad en general, antes de tomar decisiones. Sin 
embargo, de nada sirve, como lo hace el Poder Judicial en 
su informe, presentar números y cifras al por mayor sin una 
razón que los justifique, sin un punto de comparación o pa-
rámetro que explique si esos números son muchos o pocos, 
sin precisar si son buenos o malos según su vinculación con 
el cumplimiento de las metas e indicadores de un programa 
operativo anual, de tal manera que en esos términos no es 
factible su evaluación o calificación y menos aún con base 
en ellos tomar decisiones.

Es así que puede afirmarse entonces que la rendicion de 
cuentas tradicional presta espacio a la simulación que facili-
ta actos de corrupción y en consecuencia de impunidad; que 
la falta de ejercicios continuos de mejora en la publicación 
de información especifica jurisdiccional y de revisión pre-
ventiva del ejercicio del gasto público así como la falta de 
concientización de los ciudadanos a la rendicion de cuentas. 

Luego, partiendo del supuesto de que el ejercicio de la 
rendicion de cuentas se alimenta directamente de la con-
fianza ciudadana y al encontrarse en la práctica falta de in-
terés por parte del servidor o servidora para rendir cuentas 
y también falta de interés del gobernado para recibirlas, se 
configura el círculo vicioso que propicia la toma arbitraria 
de decisiones por parte del gobernante.

Esta incorrecta interpretación de las normas de transpa-
rencia y rendicion de cuentas, la falta de actualización de las 
plataformas digitales con información oportuna y la falta de 
buenas prácticas de rendición de cuentas genera una gran 
desconfianza social que debe ser revertida de inmediato, 
porque para el Modelo de Gobernanza Judicial (www.go-
bernanzajudicial-jalisco.mx) que se propone, la rendición 
de cuentas implica un cambio cultural en el funcionaria-
do judicial, que por su trascendencia debe ser gradual pero 
contundente con un rumbo y ritmo perfectamente diseña-
dos, lo que nos lleva a consensar a la brevedad las políticas 
públicas necesarias para facilitar el acceso a las sentencias 
judiciales y todo lo que a su alrededor implica, tanto conte-
nidos como procesos bajo los principios de máxima publi-
cidad, accesibilidad, oportunidad e integralidad.

La cultura de la rendición de cuentas con trasparencia, 
oportunidad e integralidad, debe ser considerada como un 

eje transversal que por tanto requiere su abordaje desde va-
rios ángulos.

Es importante en primer lugar dotar al Estado de Jalisco 
de un adecuado marco normativo que no solo armonice las 
leyes estatales con las más recientes reformas constitucio-
nales y a las leyes federales, que se vincule adecuadamente 
con los convencionalismos y los innumerables criterios ju-
risprudenciales, sino que también permita al Poder Judicial 
una clara y contundente independencia y respeto a sus de-
cisiones como es obligación del Estado, para que entonces 
pueda ser un auténtico contrapeso en la revisión del desem-
peño propio y de los otros poderes. 

Se requiere una profunda revisión y una adecuada mo-
dificación de las estructuras administrativas del Poder Ju-
dicial para darles orden y eficiencia a fin que identifiquen 
la trascendencia de la función jurisdiccional y adquieran el 
compromiso con las instituciones judiciales para facilitarles 
las herramientas, registro, control y manejo de la informa-
ción propia de su desempeño para su publicación y actuali-
zación, permanente y oportuna.

Es necesario contar con una autentica plataforma in-
formática que, aún mejor que en los tribunales federales, 
permita no solo consultar en tiempo real el proceso de reso-
lución de cada uno de los asuntos de su conocimiento, sino 
también evaluar el cumplimiento a tiempo de las respon-
sabilidades que le corresponden a cada una de las diversas 
aéreas que participan en el tránsito de un expediente o toca, 
lo que limitaría en automático las posibilidades de tardanza, 
omisiones o conductas irregulares.

LA FIGURA DEL CONTRALOR CIUDADANO
Hace falta crear la figura de la Contraloría Ciudadana 

del Poder Judicial, para que los gobernados participen no 
solo en la denuncia de posibles casos de corrupción, sino 
que también formen parte de la substanciación del procedi-
miento administrativo,  además dotarla de una diversa pla-
taforma digital que igual lleve el seguimiento de las quejas 
presentadas en contra de los servidores públicos judiciales 
etapa por etapa hasta su correspondiente sanción exculpato-
ria, en su caso o hasta la completa ejecución cuando se im-
pongan condenas sean administrativas, penales o políticas.

Es urgente que la ciudadanía sea convocada a la con-
formación de un legítimo plan general del crecimiento y 
desarrollo del Poder Judicial a corto, mediano y largo pla-
zo, que incorpore los programas de acción con sus tiempos, 
objetivos, indicadores y metas, para que sus formatos y es-
tructuras al ser de acceso público sean también evaluados a 
cada momento con la posibilidad de interactuar con el ciu-
dadano para sus sugerencias, comentarios y en su momento 
acciones de corrección y mejora, pero además para que la 
sociedad organizada pueda tener una referencia precisa a 
la hora de confrontar lo publicado con el contenido de los 
informes de labores y así facilitarle la toma de decisiones.

En resumen, resulta necesario poner al ciudadano en 
el centro de las acciones y de las decisiones judiciales, es-
pecialmente cuando de rendir cuentas se trata, esa es una 
las columnas centrales del Modelo de Gobernanza Judicial 
(www.gobernanzajudicial-jalisco.mx ) que ha venido sien-
do enriquecido y fortalecido por prácticamente todos los 
sectores productivos, académicos y sociales del Estado y 
sus municipios y que dada su conformación autosustentable 
continúa abierto a la participación responsable de todos los 
jaliscienses.

La cultura de la rendición de cuentas con trasparencia, oportunidad e integralidad, debe ser considerada como un eje trans-
versal que por tanto requiere su abordaje desde varios ángulos.
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Esta semana el Presidente nos deja ver como es él en realidad, mostrándose como 
un individuo aterrorizado y autoritario que trata de justificar, ante sus cada vez 
menos seguidores, los grandes errores que han cometido el y sus colaboradores 
en la conducción del país.

El pésimo manejo de la pandemia nos ha llevado a una cantidad de muertos impre-
sionante (72,803) y aunque pretenden justificarlo aduciendo que el virus es un problema 
de carácter mundial, lo cierto es que tenemos una cantidad de fallecidos muy superior al 
resto del mundo, nos muestran como logro el índice de camas de hospital disponibles, 
pero no nos muestran la saturación de “respiradores” artificiales que es donde el proble-
ma es mayúsculo. Solo basta ver los indicadores para apreciar que no estamos haciendo 
bien las cosas, (México es el séptimo lugar mundial en contagios totales; el cuarto lugar 
mundial en muertes totales y muertos por día; y en muertos por millón de habitantes 
ocupamos un doceavo lugar mundial) pero eso sí, se sigue confiando en López Gatell 
como si él tuviera la solución a ese grave problema cuando el es el culpable de esa crisis 
sanitaria por la que atraviesa nuestro país. Se le planteó al país un programa integral de 
manejo de la pandemia por parte de ex secretarios de Salud, y la respuesta fue burlarse 
del documento. Yo sigo preguntando ¿Dónde está el Consejo de Salubridad General” que 
es la máxima autoridad sanitaria en nuestro país y única facultada para atender un asunto 
tan grave como la pandemia?  

Como no le funcionan tampoco las cifras de homicidios dolosos, ahora dice que antes 
el ejército no dejaba heridos, que cuando estos aparecían en una enfrentamiento con la 
delincuencia eran ejecutados, situación que de haber sido así se reflejaría en las cifras de 
homicidios dolosos, esto utilizado como distractor para tratar de desviar la atención del 
homicidio por la espalda de una mujer de nombre Yessica Ortiz y las graves lesiones a 
su marido Jaime Torres los cuales fueron masacrados por participar en la toma pacifica 
de la presa  “La Boquilla”, a manos de la Guardia Nacional,  ese monstruo integrado por 
puros miembros del ejército que el Presidente juró que sería civil y que nunca utilizaría 
contra el pueblo. 

Las cifras no mienten, al viernes pasado México contabilizaba 61,631 muertos por 
homicidios, en lo que lleva en el mandato Manuel Andrés López Obrador (MALO), en el 
mismo periodo de su mandato, Peña Nieto solo reportaba 30,321 y Calderón, al que acu-
san de haber iniciado una supuesta guerra contra el narco, (que aquí y en China se llama 
aplicación de la ley contra la delincuencia) solo acumulaba 19,571.   Pero lo peor de la se-
mana fue que cuando López vio un encabezado del periódico Reforma que informaba de 
las 45 masacres en el país en lo que va del año, se burlÓ del hecho, (o de los muertos en 
ellas) con una “risa demencial”, como la calificó Clemente Castañeda dirigente de MC.

La represión cada vez es mayor y de todo tipo, sola basta ver que la Unidad de Inte-
ligencia Financiera UIF, pronta y veloz “congeló” al día siguiente de la toma de la Presa  
las cuentas bancarias de varios de los que dieron la cara en la toma de la Presa, entre ellas 
las del Municipio de Ciudad Delicias, Chihuahua, al participar el Presidente Municipal 
en las protestas, debo decir que es una lástima que la prensa nacional no le de cobertura 
al hecho y se trate de vender la idea de que solo fueron los agricultores manipulados por 
líderes de “Acción Nacional” por un tema electorero, el Presidente se equivoca nueva-
mente, el conflicto lo generó la falta de capacidad, de  sensibilidad y la negativa de llegar 
a acuerdos con los agricultores de parte del propio Presidente y de sus colaboradores, ya 
que sólo les interesa quedar bien con el país vecino.  Que lástima que una unidad téc-
nica creada bajo el patrocinio y al amparo del Grupo de Acción Financiera GAFI, de la 
OCDE para combatir a la delincuencia organizada, en especial terrorismo y narcotráfico, 
en México solo se use para persecución política y lucimiento mediático del Presidente. 
Creo que el Presidente y sus colaboradores no conocen a la gente de Chihuahua o los 
subestiman.

En otro tema donde el Presidente demostró su poca tolerancia fue su reacción al des-
plegado que apareció en los mas importantes medios nacionales firmado por un grupo 
de ciudadanos libres quienes señalaron que: “La libertad de expresión está bajo asedio 
en México. Con ello, está amenazada la democracia”. El Presidente López Obrador uti-
liza un discurso permanente de estigmatización y difamación contra los que él llama 
sus adversarios… El Presidente profiere juicios y propala falsedades que siembran odio 
y división… El Presidente ha despreciado la lucha de las mujeres y el feminismo, ha 
despreciado también el dolor de las victimas por la violencia… ha ignorado los reclamos 
ambientalistas, ha lesionado presupuestalmente a los organismos autónomos, ha trata-
do de humillar al poder judicial, ha golpeado a las instituciones culturales, científicas y 
académicas y ahora pretende socavar la libertad de expresión”.   Mientras el Presidente 
visiblemente molesto en la mañanera, trataba de refutar esto,  burlándose de los firmantes 
llamándolos “Intelectuales Orgánicos”, juraba que en México había liberta de expresión, 
pero el sábado utilizó a cientos de policías antimotines y miembros del ejército y Guardia 
Nacional,  para impedir que una pacífica y organizada manifestación del grupo FRE-
NAAA  llegara al Zócalo capitalino, lo que solo demuestra que si eres porro, vándalo 
o anarquista, eres afín a ellos y te apoyan en tus manifestaciones dejándote llegar hasta 
Palacio. En realidad en México ya no existe la libertad de libre manifestación, apoyemos 
desde nuestras trincheras a los agricultores de Chihuahua y a los amigos de FRENAAA 
en su legítima lucha.   

Espero que López, en su terquedad, no prenda la mecha que haga explotar la paz 
social de la Republica.

Farsa es un género teatral donde los personajes actúan manteniendo la credibilidad 
y la verosimilitud en situaciones cómicas generalmente extraídas de la realidad; 
lejos del mundo del teatro una farsa es cualquier entramado montado para enga-
ñar a alguien. En el teatro siempre tienen un final feliz o de risa, en la vida real el 

resultado es siempre de dudosa rentabilidad. Este 15 de septiembre terminó la farsa de la 
rifa del avión presidencial, de la que casi todo el mundo se rio y de la cual no se obtuvo ni 
el monto pretendido y se tuvo que echar mano del presupuesto oficial para comprar cachi-
tos en lugar de adquirir equipo médico, y el avión continúa hoy en el hangar presidencial. 
El final no es para reírse pero demos gracias de que ya terminó, aunque solo sea un punto 
y aparte, porque a renglón seguido inicia la siguiente en este régimen especialista en ellas.

Como un moderno Pilatos, el Presidente de la República ha solicitado al Senado que 
se convoque a consulta pública el enjuiciar a los expresidentes de los últimos 30 años. 
Y lo hace con seriedad, como sin darse cuenta de que está pidiendo que lo obliguen a 
cumplir con la ley, con su responsabilidad de hacerla cumplir. Quiere al senado, a la Su-
prema Corte y a la sociedad como su 
Sanedrín para enjuiciar a quienes co-
metieron el delito de ser casi reyes. 
Los culpa de gobernar aplicando un 
sistema neoliberal pero se le olvida 
que fueron electos llevando esa pla-
taforma electoral y por lo tanto ¿es-
tará pretendiendo juzgar a quienes 
los eligieron? Los hace culpables de 
sucesivos fraudes electorales nunca 
demostrados, pero profusamente uti-
lizados para victimizarse, lo que hace 
pensar en el verdadero motivo del 
enjuiciamiento pretendido, que no 
sería la justicia sino la venganza por 
las derrotas sufridas. Será entonces 
el pueblo, no la venganza, quien le 
ordene hacer justicia. Bonita farsa y 
además útil para exacerbar el rencor 
social y estar presente en el proceso 
de la elección intermedia.

Farsas acometidas con una serie-
dad que las hace bufas y es la risa que 
provocan lo que da gravedad al fenó-
meno distractor que generan. La so-
ciedad observa, mitad divertida, mi-
tad seria, como se cierne sobre el país 
la crisis más severa de los últimos 80 
años y el presidente sigue con el jue-
go de espejos dirigiendo la discusión pública hacia banalidades, mientras se presenta un 
presupuesto insuficiente, más basado en el optimismo que en la realidad de los números, 
se insiste en la quimera de hacer de PEMEX y el petróleo palanca del desarrollo y en los 
proyectos emblema de la actual administración, de muy dudosa rentabilidad. Es notoria la 
intención de que la recuperación económica dependa de condiciones exógenas, como el 
buen funcionamiento del TMEC y la buena relación con el gobierno de los Estados Uni-
dos, aunque ello dependa de privar de agua a la región productiva de Chihuahua. La mio-
pía y arrogancia de este cada vez más soberbio y autoritario gobierno le está impidiendo 
ver la totalidad del contexto que reviste el conflicto del agua en la frontera. Mediante otra 
farsa vestida de consulta se canceló una inversión en Baja California para garantizar el 
abasto futuro de agua para la región y en cambio, sin consulta o dialogo alguno, se acuerda 
extraer agua de presas de Chihuahua para cumplir un tratado aceptado hace 76 años, sin 
tomar en cuenta a los productores y habitantes de la región que denuncian la insuficiencia 
del recurso. La respuesta a la sociedad organizada fue la fuerza de la Guardia Nacional 
y el pretexto es el cumplimiento de un acuerdo que a todas luces ya debiera haber sido 
renegociado, si se tuviera el conocimiento y la capacidad para reconocer las condiciones 
de los recursos hidráulicos actuales y sobre todo, la dignidad y la fortaleza para enfrentar 
al pretencioso presidente vecino.

Contrasta la empatía con los bajacalifornianos y lo contrario con los chihuahuenses, 
tal vez sea por la afinidad de los gobiernos, uno es de MORENA y el otro es del PAN, o 
simplemente es que la soberbia del poder les hace factible la imposición de condiciones 
por la fuerza. No se entiende de otra manera el que además de la presencia de la guardia 
nacional, se esté convirtiendo a la Unidad de Inteligencia Financiera en una nueva inqui-
sición y a Santiago Nieto en un Torquemada moderno inventando anatemas y congelando 
cuentas a productores y líderes sociales. Alarma que el poder de este órgano se ponga al 
servicio de una causa ideológica y política, trasladando funciones, que le fueron dadas 
para combatir al crimen organizado, en una herramienta de persecución y amedrentamien-
to en contra de quienes se oponen o piensan diferente. Pero así, entre farsas y arrogantes 
muestras de autoritarismo, ineficiencias e insuficiencias intelectuales y de recursos econó-
micos, transcurre esta fársica ¿cuarta transformación?

OPINIÓN OPINIÓN

La mayoría de los políticos se manejan conforme a sus intereses para mantenerse 
en el poder, sin importarles que muchos ciudadanos no se olvidan de las accio-
nes que hicieron o decidieron que se hicieran, pero actualmente se asustan hasta 
con su propia sombra o demuestran su disgusto por lo que grupos opositores o 

no simpatizantes hacen en protesta a su gobierno.
Aunque seguramente al Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), le ha de 

molestar que le recuerden sus movimientos que organizó cuando militaba en el Partido 
de la Revolución Democrática y en las elecciones federales de 2006 perdió las elecciones 
con Felipe Calderón Hinojosa abanderado del Partido Acción Nacional.

De inmediato el acuse de fraude se hizo sentir por el hoy Presidente de la República 
y manifestó su indignación para entonces iniciar medidas de reclamos en el entonces 
Distrito Federal, así organizó el 16 de julio de 2006 una marcha que salió del Ángel de 
la Independencia al Zócalo de la Ciudad de México, para que se llevara a cabo el conteo 
de cada una de las casillas del país, así acuñó la frase “voto por voto, casilla por casilla”.

A ese magno evento asistieron un millón de personas, según estimaron jefes de la  
Secretaría de Seguridad Pública del D.F., las que exigían un nuevo conteo y demostrar el 
presunto fraude, según decían.

Unos días después el 30 de julio del mismo 2006, AMLO declaró que ante la ne-
gativa del conteo se organizaría una 
asamblea permanente hasta que se 
diera la “legalidad electoral”, decla-
ró y propuso que se quedarán en el 
Zócalo hasta que el Tribunal Federal 
Electoral resolviera.

Entonces sus simpatizantes de-
cidieron instalarse en plantón en el 
Paseo de la Reforma, mismo que 
duró alrededor de 48 días del blo-
queo total de la importante aveni-
da de la Ciudad de México, lo cual 
estuvo aceptado por el entonces 
miembro de la oposición. 

Según representantes de cáma-
ras de comercio y turismo y otras, 
que tenían afiliados en lugares cer-
canos al plantón, reportaron que 
en 16 días de iniciado el bloqueo 
sufrieron pérdidas económicas en 
aproximadamente tres mil millones de pesos, pero los dirigentes del movimiento entre 
ellos AMLO, “ni sudaban ni se acongojaban”, hasta que el 15 y 16 de septiembre el Tri-
bunal Electoral informó el triunfo en las elecciones de Felipe Calderón Hinojosa, como 
“ganador legítimo” y decidieron levantar el plantón en Reforma.

Varios años después, en junio de 2019, apareció el flamante gobernador de Tabasco, 
Adán Augusto López Hernández, quien ordenó publican en el periódico oficial de eses 
estado la reforma al Código Penal, donde se estableció la pena de hasta 20 años de cárcel 
a quienes extorsionen a empresas públicas o privadas y la interrupción para desarrollar 
construcciones.

El ordenamiento legal se denominó “Ley Garrote”, aunque varios militantes de Mo-
rena y seguidores del actual Presidente no quieren ni acordarse de otras acciones reali-
zadas, como la que se hizo en 1991 cuando AMLO encabezó la marcha que denominó 
“éxodo por la democracia”, por un presunto fraude contra su entonces presidente de su 
partido el PRD en unas elecciones en su natal Tabasco.

La marcha salió de Tabasco con unas 150 personas y el 11 de enero de 1992 llegó al 
D.F. con cinco mil personas, según archivos periodísticos, también en 1996 López Obra-
dor, encabezó bloqueos en pozos petroleros de Pemex en Tabasco, cuando exigía indem-
nizaciones a más de 40 mil campesinos y pescadores entonces afectados por PEMEX.

Pero ese espíritu de lucha de entonces parece que ya se le olvidó al Señor Presidente, 
pues a más de año y medio de dirigir este país, no ha podido o querido resolver el cons-
tante reclamo que hacen ejidatarios de “El Zapote” por el despojo que le han hecho de 
sus tierras y no les pagan lo que ahora ocupa el Aeropuerto Internacional de Guadalajara, 
operado por una empresa Española y super protegida por el gobierno federal y por el 
gobierno de Jalisco, para que no la molesten quienes reclaman justicia.

¡OTRO POLÍTICO QUE HA CAMBIADO!
Ya que toqué el tema de las exigencias de AMLO para liquidar afectaciones en Ta-

basco, en 1996, hace unos años cuando el actual gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro 
Ramírez, cuando era Presidente Municipal de Tlajomulco de Zúñiga, valientemente se 
enfrentó a los insaciables y poderosos empresarios del Grupo Aeroportuario del Pacífico 
(GAP), por presuntas arbitrariedades y violaciones a las leyes municipales.

El actual mandatario de Jalisco, parece que tampoco le interesa o no quiere solucio-
nar el conflicto con los expropiados ejidatarios de “El Zapote” y poco intento hace para 
obligar al gobierno federal y al propio GAP a solucionar ese conflicto, así que los afec-
tados que se esperen más tiempo y mejor les siguen echando policías locales y federales. 

650 “intelectuales” están protestando por su libertad de expresión. No  se trata 
de darle coba al gobierno, durante más de 30 años escribiendo no lo he hecho. 
Escribimos con la conciencia tranquila, podemos estar equivocados, pero no ma-
nipulados. Nunca hemos recibido un peso de un gobierno y quizá, es por eso que 

no estoy ahora “armando panchos”. 
El  grupo de Aguilar Camín se ha sentido agredido por el castigo que le han impuesto, 

pero  no fue por lo que escribe, sino porque andaba entregando documentos alterados. 
Antes  veían muy bien los aportes del presupuesto para pagar dizque, campañas de publi-
cidad en sus medios, ahora que hay un nuevo régimen y un nuevo sistema, donde no se le 
apuesta a tener contentos a los medios, a “los intelectuales” ya no les gusta. 

Qué lástima que nunca se juntaron “los intelectuales”, a protestar  cuando nos hipote-
caron con el FOBAPROA para proteger a los banqueros. Aprovechando, un patán anda 
vendiendo espejitos y reglando casas de campaña “idénticas” a las que nos enviaron de 
Canadá para los sismos. 

Lo  que realmente se está gestando, es el enfrentamiento social, porque así como ellos 
tienen sus seguidores, el inquilino 
de palacio nacional también los tie-
ne, y son muchos y más violentos, 
son lo que le llaman izquierdas, para 
que después no se arrepientan de las 
locuras que están construyendo.

Para esos, que ahora se sienten 
adalides de la democracia y que ven 
moros con tranchetes y todos los 
días, duermen con la pesadilla de 
que Hugo Chávez, llega a sus camas 
y se los lleva al infierno, hay que de-
cirles, que la manipulación social y 
los liderazgos fugaces que surgen 
para cambiar lo que se ganó en las 
urnas, deben ser bien analizados. 

Qué pena que se dejen mane-
jar como por ejemplo con un video 
donde Denisse Merkel se despide 
de un programa de televisión, apa-
rentemente, por presiones del go-
bierno y entonces le echan la culpa al actual mandatario, sin ponerse a investigar que ese 
video se realizó en el gobierno de Peña Nieto, el chiste es crear odio. 

El día que haya un enfrentamiento social de los que no quieren a AMLO, contra 
los que sí lo quieren, los responsables son los que ahora están prendiéndole fuego a 
la hoguera. Una cosa, es protestar por defender derechos y otra querer presionar a que 
renuncie un mandatario y esto, no va a suceder, aunque un ex presidente nervioso por 
una cita que tiene con la justicia en Estados Unidos, suelte los billetes para patrocinar a 
los manipuladores. La democracia se apoya cuando se gana y cuando se pierde. Decía 
Churchill, la democracia puede ser la peor de las opciones de gobierno, pero es mejor 
que todas las demás. 

LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN
Estaba yo en la cabina de la estación de radio donde trabajaba, mandé a comerciales 

y aprovechó ese momento el director de la estación para entrar y decirme, “doc, te espero 
en mi oficina cuando termines”. El  programa iba bastante bien y yo hasta pensé que me 
iban a dar un premio. Concluí la emisión, me dirigí a la oficina del jefe, quien me invitó 
a tomar asiento. Me di cuenta de su nerviosismo, aparte de mi jefe, era mi paciente y dis-
paró directo al corazón. “Hoy fue tu última emisión. Compraron tu hora”. Me quedé frio 
y le dije, como va a ser posible, si tienes varias horas desocupadas. “Es que compraron tu 
hora”, me repitió. Ya doblando las manos le dije, bueno, prográmame a otra hora, tene-
mos  una gran audiencia. Me repitió nuevamente, “compraron tu hora, no entiendes”. A  
los gobernantes en el poder, no les gustaban mis comentarios sobre política y decidieron 
pagar una cantidad exorbitante y aparte dar contratos a la estación para que yo saliera 
del aire. Esto no es nuevo, ha sucedido siempre y desgraciadamente sucede en muchas 
partes del mundo. El que tiene el poder, doblega a las empresas de comunicación a base 
de cañonazos de billetes. Nadie me lo contó. Lo viví en carne propia y ahora resulta que 
nunca nadie se había dado cuenta y hay quien piensa que  ahora, está en riesgo la libertad 
de expresión. 

LA LÍNEA TRES DANDO PENA
La línea tres del tren ligero, ni siquiera ha concluido su semana de gratuidad, para 

que la conociéramos y se quedó parada y en plenas vías del tren, tuvieron que bajar a los 
pasajeros, para que se regresaran caminando. Tomen nota que dicen que la falla fue que 
se les cortó la electricidad, a ver si el próximo tren lo hacen de baterías.  Menos mal que 
no fue en un túnel oscuro, porque hubiera sido la locura. Para vergüenzas no gana uno.

EL DELITO DEL CHANCLAZO
Hasta  cinco años  de pena para quien le dé un chanclazo o un cintarazo a un niño, 

es la ley que la diputada Mara Robles de MC, está promoviendo, dizque para prevenir 
la violencia infantil en el hogar.  No cabe duda que a algunos políticos les hizo falta un 
chanclazo a tiempo, para que sepan diferenciar entre la violencia que mata, desaparece   
y viola a una jovencita y una reprimenda a tiempo de los padres a un hijo.

Nos encontramos en una semana.

¡COMO LOS CAMBIA 
EL PODER!

SEMBRANDO 
ODIO

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

ESTE 15 DE SEPTIEMBRE 
TERMINÓ LA FARSA 

DE LA RIFA DEL AVIÓN 
PRESIDENCIAL, DE LA QUE 

CASI TODO EL MUNDO SE RIO 
Y DE LA CUAL NO SE OBTUVO 
NI EL MONTO PRETENDIDO Y 
SE TUVO QUE ECHAR MANO 
DEL PRESUPUESTO OFICIAL 
PARA COMPRAR CACHITOS 

EN LUGAR DE ADQUIRIR 
EQUIPO MÉDICO, Y EL AVIÓN 

CONTINÚA HOY EN EL HANGAR 
PRESIDENCIAL.

EL 30 DE JULIO DE 2006, 
AMLO DECLARÓ QUE ANTE 

LA NEGATIVA DEL CONTEO SE 
ORGANIZARÍA UNA ASAMBLEA 

PERMANENTE HASTA QUE 
SE DIERA LA “LEGALIDAD 
ELECTORAL”, DECLARÓ Y 

PROPUSO QUE SE QUEDARÁN 
EN EL ZÓCALO HASTA QUE 

EL TRIBUNAL FEDERAL 
ELECTORAL RESOLVIERA.

QUÉ LÁSTIMA QUE 
NUNCA SE JUNTARON 

“LOS INTELECTUALES”, 
A PROTESTAR  CUANDO 

NOS HIPOTECARON CON EL 
FOBAPROA PARA PROTEGER 

A LOS BANQUEROS. 
APROVECHANDO, UN PATÁN 

ANDA VENDIENDO ESPEJITOS 
Y REGLANDO CASAS DE 

CAMPAÑA. 

BIEN POR 
FRENAAA 

DE PILATOS A 
TORQUEMADA

Héctor 
Romero 
Fierro

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya
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UN GRAN LOGRO DE LA CIENCIA

Esto es un logro que aún no se ha aquilatado, pero que será una de las historias de 
éxito y guías que fundamente las exigencias futuras en un mundo muy intercomuni-
cado de la ciencia que aún tiene pendiente la vacuna contra el SIDA, Cáncer, Diabetes 
y tantas otras enfermedades o condiciones mortales que nos han causado tanto dolor. 

RUSIA Y CHINA YA VACUNAN

Rusia aceleró su fase tres y ya está fabricando para su venta, lo mismo pasó en China, 
ambos países ya han vacunado a miles de sus servicios militares como parte de una 
fase tres ampliada. Las potencias occidentales están por dar a conocer los resultados 
de su fase tres en unas semanas más.

Cuanto esté la vacuna los gobiernos deben levantar las cuarentenas y medidas de restricción ya que si alguien se enferma será por su propio gusto al no tomar la 
vacuna.

POLÍTICA GLOBAL
>RUSIA Y CHINA SE LE ADELANTAN A OCCIDENTE

LA GUERRA POR LA VACUNA VS COVID

Por: Jorge López Portillo

Desde febrero de 
este año hemos 
estado escu-
chando sobre la 

carrera internacional para 
desarrollar una vacuna 
efectiva contra dicha en-
fermedad.

Esta catástrofe eco-
nómico-sanitaria es cau-
sada en gran parte por la 
ambición internacional, la 
irresponsabilidad de Chi-
na y la negligencia de la 
Organización Mundial de 
la Salud, que desde enero 
prefirieron mantener fron-
teras abiertas sin conside-
rar las consecuencias que 
era advertibles, no sólo 
por los contagios sino por 
el pánico que esto desa-
taría, aun así prefirieron 
dejar que los turistas y los 
viajeros empresariales di-
fundieran y  causaran un 
daño social que nadie an-
tes pudo. Nunca en la his-
toria registrada de la hu-
manidad habíamos sufrido 
un trauma tan severo.

 A pesar de los terribles 

efectos de esta pandemia, estamos por lograr un favora-
ble e inédito hecho histórico sin precedentes.

VACUNA MÁS RÁPIDA EN LA HISTORIA
Varias compañías internacionales están en la fase de 

experimentación terminal para emitir sus resultados fi-
nales y que los mismos sean formalmente validados por 
las diversas autoridades sanitarias de los países interesa-
dos y claro de la famosa pero politizada OMS. 

Por ejemplo el peligroso Ébola fue descubierto en 
los 70´s pero no fue hasta que en 2014-2016 y durante 
una emergencia sanitaria internacional, que se empezó a 
trabajar en la vacuna contra dicha enfermedad. La vacu-
na fue autorizada para su aplicación temporal a finales 
del 2019, así es hace apenas 11 meses, es decir tardamos 
50 años desde que lo conocimos y cuando menos cin-
co años intensos en desarrollar vacunas potencialmente 
efectivas. En octubre pasado la OMS, el FDA de EUA 
y la Agencia Medica Europea (EMA), dieron a conocer 
este producto que permitiría prevenir hasta en 97% de 
contagio de las personas que reciben la vacuna en contra 
del Ébola. Aún no se sabe si la vacuna contra Ébola será 
efectiva unos años o para toda la vida, pero eso se verá 
con el tiempo de acuerdo a los estudios de los volunta-
rios muchas enfermedades como la varicela, neumonía 
y hasta la influenza tienen vacunas cuya efectividad y 
duración varían.

Podemos decir casi con admiración, que el CO-
VID-19 fue atacado a toda velocidad y con tecnología 
muy moderna. Incluso el SIDA aún no tiene una vacuna. 
Estoy seguro que una de las múltiples vacunas en fase 
tres estarán listas antes de octubre e iniciará su distribu-
ción estratégica a nivel mundial a inicios de noviembre. 
Esto indica que en menos de 12 meses a partir de que el 

genoma del COVID-19 fue dado a conocer al mundo, se 
logró conseguir una vacuna eficiente. Esto es un logro 
que aún no se ha aquilatado, pero que será una de las 
historias de éxito y guías que fundamente las exigencias 
futuras en un mundo muy intercomunicado de la ciencia 
que aún tiene pendiente la vacuna contra el SIDA, Cán-
cer, Diabetes y tantas otras enfermedades o condiciones 
mortales que nos han causado tanto dolor. Como nota 
relacionada, se dice que la vacuna vs Colesterol está por 
salir con la misma tecnología que una de las candidatas 
vs el COVID-19.

Por ejemplo, Rusia aceleró su fase tres y ya está fa-
bricando para su venta, lo mismo pasó en China, ambos 
países ya han vacunado a miles de sus servicios milita-
res como parte de una fase tres ampliada. Las potencias 
occidentales están por dar a conocer los resultados de 
su fase tres en unas semanas más, la diferencia es que 
las vacunas occidentales se están fabricando al mismo 
tiempo que los estudios son realizados. Lo anterior in-
dica que para el fin de la etapa tres las vacunas que sean 
exitosas ya estarán listas para ser distribuidas.

Miles de millones de dosis están siendo fabricadas, 
nuestro vecino del norte solicitó 700 millones de va-
cunas que recibirá gradualmente de noviembre a abril, 
eso es equivalente a tener casi 1.5 vacunas para cada 
habitante de ese país. Seguramente EUA podrá compar-
tir con sus vecinos Canadá y México vacunas en caso 
de que sean necesarias, en especial por la gran cantidad 
de personas que van y vienen de un lado al otro de la 
frontera.

Nuestro país desde agosto anunció la compra de 
vacunas a la empresa Astra Zéneca, a partir de ese en-
tonces México ha alcanzado diversos acuerdos otras 
empresas, países como Rusia, el Acuerdo COVAX con 
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la Organización Mundial de la Salud e incluso con fun-
daciones como la Carlos Slim. 

Naturalmente habrá que racionalizar las primeras y 
aplicarlas a las personas más vulnerables, pero por las 
gigantescas cantidades de vacunas que se están fabri-
cando, para fínales de este año e inicios del 2021, el 
principal problema internacional será escoger una mar-
ca o convencer a la gente de que se la aplique, porque 
hay mucho escepticismo e incluso una guerra de des-
información por los pleitos políticos de cada región o 
por los intereses económicos en juego. Naturalmente la 
ventaja de la vacuna es que mantenga mejores niveles 
de inmunidad por más tiempo.

EFICACIA VS EFECTIVIDAD
Eficacia es el resultado de una vacuna en uso con-

trolado, es decir el resultado de una prueba que sirve 
de base para obtener la autorización de las autoridades 
para el uso de dicha vacuna en población abierta. En 
comparación La Efectividad es el resultado del uso de 
dicha vacuna en condiciones de población abierta. Las 
vacunas se dicen aceptables cuando su eficiencia es su-
perior al 50%, de hecho muchas de las vacunas de in-
fluenza tienen resultados positivos en menos del 40% 
y aun así se pide que se apliquen. Este aspecto es muy 
importante para que cuando usemos las vacunas vs CO-
VID-19 conozcamos su grado de eficacia y eficiencia 
esperada de acuerdo a cada uno de los laboratorios y 
distintas marcas. Recordemos que la vacuna de la gripe 
se aplica cada año, por lo que no se si en este caso man-
tendremos inmunidad a lo largo de más de un año, esto 
se sabrá conforme vaya pasando el tiempo y sepamos 
los resultados de inmunidad de los primeros voluntarios 
que recibieron las vacunas de muchas empresas durante 
el periodo febrero-junio del 2020.

Recordemos el objetivo de una vacuna no es obte-
ner el permiso de venta sino frenar la epidemia que esta 
arruinando al mundo. Los fabricantes han dejado claro 
que no ha presión política para sacarla pero sí una pre-
sión social por sacar un producto que termine con esta 
tragedia.

MUCHOS PREFIEREN QUE EL NEGOCIO 
SIGA SIN VACUNA
Imagine que el negocio del COVID-19 deja más de 

dos mil millones de dólares diarios tan sólo a los fa-
bricantes  de los equipos para detección, imagine usted 
si ellos quieren dejar de realizar esos jugosos negocios, 
por eso muchos prefieren que la vacuna no salga o que 
cuando salga no sea usada por la mayoría de la pobla-
ción. Qué decir de los vendedores de equipos y uten-
silios como sanitizantes, gorras, guantes, mascarillas 
y muchos otros utensilios sin mencionar a las grandes 
empresas de la tecnología y de las entregas a domicilio 
que son en verdad las grandes ganadoras de esta situa-
ción. Imagine que por día empresarios como el dueño de 
AMAZON ganan cientos de millones de dólares diarios 
más de lo que ganaba en el 2019, mientras que cientos 
de millones de personas en el mundo pierden sus aho-
rros, sus empleos y sus negocios por no poder abrir al 
público.

En su momento debemos meditar si el no usar la va-
cuna puede causarnos más daños económicos y sociales 
que los que ya hemos padecido. Creo que en cuanto esté 
la vacuna los gobiernos deben levantar las cuarentenas 
y mediadas de restricción ya que si alguien se enferma 
será por su propio gusto al no tomar la vacuna. Obvia-
mente muchos aun vacunados se enfermarán pero será 
una cantidad mucho menor a la que hoy estamos viendo.

Los encierros están causando muchos daños que en 
su momento tal vez pueden superar a los muertos por el 
COVID-19, eso ya lo veremos.

INICIAN LOS ANUNCIOS DE DAÑOS 
FUTUROS A LA ECONOMÍA EN EL 2021 
Hace unos días se informó que las escuelas de EUA 

suspenderían el llamado  Spring Break, eso nos afec-
tará a los mexicanos porque muchos de los negocios 
en destinos turísticos desde Los Cabos hasta Playa del 
Carmen, recibimos millones de dólares en esa tempo-
rada que ahora sabemos no llegará en la primavera del 
2021. Las autoridades deben prevenir los efectos de un 
invierno con pocos clientes y una semana santa de baja 
ocupación.

Agradezco a usted que hace el favor de leer ésta co-
lumna y a este medio que me da la oportunidad de llegar 
hasta su persona. 

Para cualquier comentario sobre la presente, agra-
dezco me contacte a  columnadeopionionjlpb@gmail.
com. 

Dios nos bendiga, que es lo mejor que uno puede 
desear.

 

Férrea competencia vive el mundo por la guerra entre las potencias por ser el primero con la vacuna contra el coronavirus en los 
mercados.

JORGE LÓPEZ 
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Salvador Cabañas vio truncada su exitosa carrera de futbolista 
en un bar de la Ciudad de México, donde tuvo un altercado con 
un supuesto narcotraficante que le dio un balazo en la cabeza.

FUTBOL

  Como toda actividad existente en la vida el futbolista profe-
sional tiene etapas o ciclos de un periodo determinado en su 
máximo esplendor que oscila entre diez a quince años pro-
medio donde su potencial de condiciones y atributos perso-
nales físicos y mentales le permiten brindarse en su máximo 
nivel y sin mayor problema dentro de las exigencias que im-
plica cuidarse y entregarse al 100.

  Ciertamente dicha actividad tiene muchas satisfaccio-
nes, entre ellas la fama y el dinero, si tomamos en cuenta 
su estatus basados en su trayectoria personal que le permiten 
muchas cuestiones de toda índole, lamentablemente muchos 
de los futbolistas no se manejan administrativamente como 
debería ser y tener la visión futurista de una estabilidad eco-
nómica que le permita vivir con decoro junto a su familia de 
manera integral. 

  Sin tratar de ser amarillistas o sensacionalistas, la vida 
privada de muchos futbolistas se ven truncadas por situa-
ciones extraordinarias que daremos a conocer con algunos 
ejemplos en lo que está de por medio el alcohol, las drogas 
y las mujeres, ciertamente las borracheras forman parte de 
un circulo vicioso que envuelve a nuestra juventud, presa de 
sus impulsos y desviaciones cayendo irremediablemente en 
situaciones que no son positivas.

  Los imponderables de la vida donde ocurren tragedias 
por accidente, muerte natural o bien se ven involucrados en 
asesinatos en pleno éxito de sus carreras deportivas.

  Recordamos tristemente con el equipo Chivas de Gua-
dalajara con el futbolista defensa central Jaime López que lo 
tenía todo para triunfar y lamentablemente perdió la vida en 
un antiguo centro nocturno acribillado a balazos por “gua-
ruras” de un sitio de mujeres “ficheras” con el consumo de 
bebidas embriagantes (La Comanche), de una mujer empre-
saria controversial llamada Esther Camberos que tenía fama 
de tener las mejores chicas de la vida “alegre” de la cuidad 
en los años 70´s donde todo tipo de personajes acudían, entre 
políticos, empresarios, estudiantes, militares, policías, etc.

  Poco tiempo después ocurre otra fatalidad con el mismo 
equipo (Chivas), en la persona del recién comprado refuerzo 
venido del equipo de Cruz Azul, el famoso goleador Octa-
vio “Centavo” Muciño quien también en un bar de lujo fue 
asesinado de un balazo por el propio dueño del lugar, un per-
sonaje millonario que al parecer huyó del país refugiándose 
en España.

  La tragedia con este equipo no termina puesto que en 
un accidente de carretera en la autopista México-Puebla el 
autobús en el que viajaba sufre un percance falleciendo trá-
gicamente el mejor hombre del equipo José “Pepe” Martínez  
siendo el único futbolista que perdió la vida de todo el plantel 
que viajaba junto a su cuerpo técnico teniendo como compa-
ñero de asiento al veloz extremo sobresaliente Hugo Díaz.

Como anécdota cabe destacar en un encuentro interna-
cional en la ciudad de Los Ángeles, California de carácter 
amistoso se enfrentaron Chivas de Guadalajara contra el 

EL FUTBOLISTA AL DESNUDO:
ALCOHOL, DROGAS Y MUJERES, 
HAN TRUNCADO VIDAS EXITOSAS
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LA VIDA PRIVADA DE LOS FUTBOLISTAS

equipo argentino Chacarita Jr., que venía el joven astro Die-
go Armando Maradona como atractivo en ese encuentro que 
todos lo querían ver jugar precedido de gran fama que en ese 
mencionado encuentro Chivas le propinó tremendo baile al 
otro equipo, destacando sobremanera y calificándolo la prensa 
internacional como un crack, precisamente a Pepe Martínez 
que con su actuación y victoria de su equipo borró de la cancha 
al referido astro argentino de tal suerte que recibió la nomina-
ción del mejor jugador de ese encuentro.

  El equipo Pachuca con su goleador Pablo Hernán Gó-
mez, de nacionalidad argentina, quien le dio un título de liga en 
tiempos extras contra Cruz Azul (1999) falleció trágicamente 
en un accidente carretero tras ir manejando a exceso de veloci-
dad  y perder el control de su vehículo.

  El extraordinario guardameta colombiano campeón con 

Pachuca que hizo época con ellos falleció repentinamente de 
un trombosis al año siguiente de su retiro como jugador activo, 
donde colaboraba en el cuerpo técnico del equipo tuzo.

  El equipo América tenía a su máximo goleador paraguayo 
Salvador Cabañas de gran momento futbolístico cuando en un 
“antro” de la Cuidad de México (en el año 2010),  tras una 
discusión con un individuo de solvencia económica, al pare-
cer narcotraficante, éste le disparo con un arma de fuego en 
la cabeza en los baños de dicho sitio, que lo mantuvo por mu-
cho tiempo en estado vegetativo y una rehabilitación extensa 
además de tediosa que por supuesto lo retiró del futbol activo, 
incluida su selección nacional, que vergonzosamente el equipo 
América escatimó el recurso económico y lo abandonó a su 
suerte, la esposa por cierto ese día del fatal evento lo acompa-
ñaba conviviendo con él  ingiriendo bebidas se vio obligada a 
entablar una demanda civil puesto que el equipo millonario de 
Coapa  nunca se quiso responsabilizar de manera solidaria por 
ser su jugador activo, exigiendo una indemnización económica 
por dicha tragedia que al paso de los años al parecer se resolvió 
el asunto.

  Los malos manejos económicos de algunos futbolistas los 
llevaron a tener problemas económicos después de su retiro 
como el caso de “Panchito” Flores ex jugador del campeonísi-
mo que su directiva para apoyarlo económicamente le ofreció 
un partido de homenaje en la cancha Anacleto “Tolán” Macías 
de su Club  Deportivo Guadalajara Colomos (destruido por 
Jorge Vergara), que se cobró a la afición de manera simbólica 
para la taquilla recaudada otorgársela, lo cual no fue mucha 
“plata”.

  Del equipo Atlas su fino mediocampista José “Pepe” Del-
gado su directiva rojinegra también le realizaron un homenaje 
en el Estadio Jalisco en el retiro para sobrellevar su vida fami-
liar, que antes de su fallecimiento sus amigos le hicieron otro 
homenaje en las instalaciones del Club Deportivo Occidente 
de Atemajac  para ayudarlo económicamente.

  Desafortunadamente existieron jugadores que se per-
dieron irremediablemente en la pobreza extrema por diversas 
circunstancias jugadores de Chivas como Saúl Ibarra, defensa 
central del barrio de Santa Tere y el más lastimoso y lamenta-
ble caso de José “Pelón” Gutiérrez (campeón 1986 ) que falle-
ció en el Hospital Civil de Guadalajara abandonado por todos.

  Finalmente, futbolistas famosos que se involucraron en la 
farándula teniendo un final feliz el goleador Enrique Borja se 
casó con la artista Sagrario Baena, su compañero de equipo el 
paraguayo Hugo Enrique Kiesse con la famosa cantante Estre-
llita y Héctor Tapia con la vedette Merle Uribe.

  Entre los futbolistas solía decirse “el que no chupa no rin-
de”, varios jugadores son amantes de la vida nocturna que en 
Selección Nacional se pasan de vivos, incluso durmiendo con 
mujeres “de la vida galante”, el último caso lamentable de los 
jugadores titulares de Chivas (Antuna y Vega).

Correo electrónico: etrememodelos@hotmail.com
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SE PODRÁ JUGAR EN ESTADIO CHARROS CON PÚBLICO

Faltando ya pocos cotejos para completar la agen-
da ordinaria en esta singular campaña 2020 de la 
Major League Baseball (MLB), ya se puede ad-
vertir un pelotón de equipos que levantan la mano 

con seguridad para avanzar a la fase de playoffs, así como 
otros que todavía tendrán que sufrir hasta el último juego 
para definir si acceden de manera directa a la postempora-
da y quedando también por conocer cuáles habrán de con-
cursar en el repechaje por un lugar para llegar a la fiesta 
grande del rey de los deportes. 

Lo que lo que suceda en los próximos 15 días habrá 
de consolidar liderazgos sin dejar de advertir que aún hay 
margen para nuevos escenarios, previéndose cotejos de 
alta competitividad y pudiéndose aún generar sorpresas.

De manera que faltando prácticamente un promedio de 
15 cotejos por equipo de los 60 programados antes de la 
postemporada que arranca en octubre, es posible tener una 
prospectiva de cuáles serían los conjuntos más abocados a 
coronarse en cada una de las divisiones de la antigua y la 
moderna liga. 

 Así pues, en la Liga Americana comanda la División 
Este el equipo de Mantarrayas de Tampa Bay, quien va 
con cierta ventaja sobre el segundo lugar, los Yankees de 
Nueva York, que a su vez han tomado ya bastante distan-
cia sobre Azulejos de Toronto. En tanto, la División Cen-
tral es comandada por los Medias Blancas de Chicago que 
llevan un buen paso ligeramente arriba de los Mellizos de 
Minnesota, quienes están con una buena diferencia sobre 
el siguiente equipo ubicado en la tabla que son los Indios 
de Cleveland. Y en la División Oeste marchan en punta los 
Atléticos de Oakland con una distancia importante sobre 
su más cercano perseguidor los  Astros de Houston que 
mantienen holgada diferencia sobre el siguiente en el stan-
ding que es Marineros de Seattle. 

 Cabe mencionar que además de estos equipos que se 
han mencionado que pudieran ser los líderes al final de la 
gesta ordinaria en cada una de las divisiones que serían 
Tampa Bay, Medias Blancas y Atléticos podrían calificar 
como los segundos mejores de las divisiones Yankees de 
Nueva York, Mellizos de Minnesota y Astros de Houston 
y estarían peleando la lucha por el comodín los Marineros 
de Seattle, Indios de Cleveland y Azulejos de Toronto.

 En la Liga Nacional, encabeza la División Este Bravos 
de Atlanta, con una diferencia mediana sobre los Marlines 
de Miami que superan por muy ligero margen a los Filis 
de Filadelfia. En la División Central Cachorros de Chica-
go encabeza la tabla con una diferencia importante sobre 
Cardenales de San Luis quienes están solamente a escasa 
distancia arriba de Cerveceros de Milwaukee y a la vez 
con muy poco margen sobre el siguiente en el estanding 
que son los Rojos de Cincinnati. En la División Oeste el 
liderazgo pertenece a Dodgers de Los Ángeles que es el 
mejor equipo hasta ahora en ambas ligas, en segundo sitio 
están los Padres de San Diego y muy atrás de ellos los 
Gigantes de San Francisco.

 Pero hay que observar que todo puede pasar en las 
dos semanas que aún restan de cotejos; rachas buenas o 
de fracasos que puede enfrentar cualquier equipo, podrían 
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Los cotejos en la Liga Mexicana del Pacífico se jugarán con pú-
blico presente.

Sección

marcar la diferencia entre los 16 equipos (8 de cada liga) 
que llegarán a la etapa de playoffs y los que se quedarán en 
el camino.  

 De ahí la importancia de lo que acontecerá en la penúl-
tima semana de la agenda ordinaria; hay posibilidades para 
que algunos equipos que hoy están ubicados a media tabla 
en su división puedan colarse y llegar a la postemporada 
donde cualquiera puede aspirar a ser campeón de alguna 
de las ligas y buscar la corona de la Serie Mundial en una 
campaña suigéneris, recortada y con altibajos, en la que sal-
vo algunas excepciones, los conjuntos tuvieron desempe-
ños apenas regulares aunque están esperanzados a pasar a 
la postemporada y ser en esta parte en la cual impongan su 
mejor esfuerzo.

 En otro asunto, hasta ahora no se ha generado la posi-
bilidad de que exista público presente en los estadios,  pero 
siendo que ya inició la temporada de la NFL del fútbol ame-
ricano y que ha comenzado -aún siendo poco- con presen-
cia de aficionados en los estadios, existe cierta  esperanza 
todavía para los aficionados al béisbol en cuanto a que se 
les permita acceso en postemporada y especialmente en la 
Serie Mundial.

LIGA MEXICANA DEL PACÍFICO CON PÚBLICO 
En donde sigue creciendo la esperanza de ver estadios 

beisboleros con presencia de aficionados es en la Liga 
Mexicana del Pacífico (LMP) el máximo circuito beis-

bolero profesional jugándose en otoño-invierno, luego de 
que la Liga circulara un comunicado a través del cual ha 
confirmado que las plazas de Sinaloa (Mazatlán, Culiacán, 
Guasave y Los Mochis) recibieron luz verde por parte de su 
gobernador Quirino Ordaz, para abrir sus estadios al públi-
co siempre y cuando cumplan los protocolos de sanidad y 
con aforo no máximo, por ahora, de 40 por ciento. 

En el caso de Jalisco, como ya lo habíamos adelantado, 
se perfila a ser otro de los estados del país que podrá tener 
público presente aunque con aforo reducido en su estadio 
de béisbol en Zapopan cuando Charros de Jalisco reciba la 
visita de Tomateros de Culiacán el 20 de octubre próximo 
en lo que será su primera serie jugándose en casa en el mar-
co de la temporada 2020-2021 de la LMP. 

 Lo que sabemos hasta ahora es que habría la misma 
permisividad y casi los mismos términos como se ha seña-
lado ocurrirá en Sinaloa.

 Sin embargo, lo que podría marcar un giro en la de-
cisión de apertura al público es el comportamiento de la 
propia pandemia en la entidad, de ahí que habrá que estar 
expectantes a lo que ocurra en los próximos días en relación 
a contagios y determinaciones de las autoridades.

 Por ello preocupa el hecho de que Jake Barrett, el re-
levista californiano recientemente adquirido por  Charros 
haya dado positivo a la prueba COVID-19 que les fue 
practicada a finales de la semana pasada a los 48 peloteros 
que ya han reportado con la escuadra albiazul jalisciense. 
Si bien se ha dicho que el jugador es asintomático, deberá 
cumplir una cuarentena, para después de un puntual segui-
miento médico le realicen nuevas pruebas a fin de autorizar 
su reincorporación al equipo.  

 Así las cosas, se espera que a poco más de un mes de 
que se juegue el primer encuentro en el estadio de los ca-
porales albicelestes, las condiciones de la afectación por 
pandemia en la gran urbe capitalina jalisciense sean más 
propicias y ello genere esa gran posibilidad de que sí se per-
mita la asistencia del público. Habrá que esperar que esto 
suceda.

 En otro orden de ideas, se menciona que el experimen-
tado capitán del conjunto jalisciense José Manuel “Manny” 
Rodríguez Espinosa, de quien habíamos comentado tenía 
dificultades para firmar por esta temporada con Charros 
principalmente por su temor a contraer la infección de co-
vid 19, -como ha ocurrido con peloteros ligamayoristas que 
incluso se negaron a jugar esta temporada en la Gran Car-
pa-, fuentes confiables aseguran que el líder del vestidor de 
los caporales está muy cerca de llegar a un arreglo con los 
dirigentes del club y pronto estará estampando su firma en 
el contrato. 

 Así pues, Charros sigue delineando su roster, al tiempo 
que desde el pasado viernes ha puesto en marcha sus en-
trenamientos de pretemporada con miras al arranque de la 
campaña el próximo 15 de octubre en que habrá de visitar 
el palacio sultán para enfrentar a la escuadra de Monterrey 
en lo que será su primera serie del torneo en el cual  una vez 
más estará en posibilidad de buscar la corona del certamen. 

 
Opinión.salcosga@hotmail.com

@salvadorcosio1 
 
 
 

En el caso de Jalisco, como ya lo había-
mos adelantado, se perfila a ser otro 
de los estados del país que podrá tener 
público presente aunque con aforo redu-
cido en su estadio de béisbol en Zapopan 
cuando Charros de Jalisco reciba el 20 de 
octubre a Tomateros de Culiacán.

GRANDES LIGAS: 
COMIENZAN A PERFILARSE EQUIPOS PARA PLAYOFFS
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El proceso electoral del 2021 tendrá en Jalisco tres partidos de reciente confor-
mación que buscarán subsistir.

Futuro Jalisco que recién recibió el aval del IEPC Jalisco como partido po-
lítico, tendrá el difícil reto de avanzar más allá del nombre y figura que le ha 

aportado Pedro Kumamoto.
Las experiencias previas del grupo político que primero logró ganar una elección vía 

candidatura independiente y luego, al perder la anterior elección del 2018, conformar un 
partido político que de última hora pudo haber sido descartado, muestran la determinación 
de trabajar hasta conseguir los objetivos trazados.

Sin embargo, en Futuro Jalisco tendrán que luchar contra los muy pobres resultados 
que como diputado independiente logró Pedro Kumamoto, más allá del logro mediático 
que consiguió en su momento, #Sin-
VotoNoHayDinero está en el olvido.

Los escándalos del Me Too son 
el otro punto a enfrentar por parte de 
Futuro Jalisco en campaña, pues Luis 
Hernán Landívar Pimentel y Óscar 
Augusto Juárez Mora fueron expulsa-
dos de la Red de Wikipolítica, luego 
de ser acusados en redes sociales de 
acoso, abuso y violencia de género. 
Situación ante la cuál, la reacción de 
Pedro Kumamoto fue meramente in-
trascendente.

“Estoy convencido de que es 
necesario un proyecto amplio y po-
pular de transformación nacional en 
todos los órdenes de la vida pública 
de México. Por ello a partir de hoy, 
me sumo a Morena Jalisco”, dijo Ro-
drigo Cornejo al abandonar las filas 
de los Wikipoliticos y agregarse a las 
de MORENA Jalisco en el equipo de 
Carlos Lomelí.

Rodrigo Cornejo en 2018, fue 
candidato a diputado federal por el 
distrito 10 con cabecera en Zapopan 
y perdió, se le consideraba muy cer-
cano a Kumamoto, junto con la sali-
da a Movimiento Ciudadano de Claudia Angélica Ramírez, politóloga que era la asesora 
estrella de Kumamoto en el Congreso de Jalisco, después de su pingüino de cabecera por 
supuesto.

Futuro Jalisco tendrá que trabajar mucho para lograr en unas cuantas semanas la sim-
patía suficiente en los habitantes de Jalisco, pues de ello dependerá mantener su registro, 
y a Kumamoto y su pingüino no lo podrán usar en los 125 municipios del Estado, donde 
debe presentar candidatos a presidente municipal y 10 regidores con suplentes, 20 diputa-
dos locales y 20 diputados federales con suplentes. 

Del futuro de Pedro Kumamoto en Jalisco, lo ideal para él sería competir por el distrito 
que ya ganó, ir por una presidencia municipal sería un error si se piensa que podría ganar, 
para Guadalajara no le alcanza y no porque Ismael del Toro sea bueno o tenga un buen 
trabajo, no; Guadalajara se gana con estructura y cuadros políticos, los cuadros políticos 
de Pedro Kumamoto no alcanzan a cubrir ese municipio y estructura no tiene. Pero, lan-
zarse ahí le permitiría a Kumamoto sumar votos a favor del porcentaje partidista de Futuro 
Jalisco.

Futuro Jalisco no es el partido político que Jalisco necesita, como algunos lo tratan de 
vender, es una opción para panistas tradicionales o esa clase media aspiracional que en este 
momento recibe beneficios de Movimiento Ciudadano. 

Oiga, ¿Usted conoce los nombres de 10 liderazgos destacados en Futuro Jalisco? ¿En 
verdad le alcanzará para considerarse un partido estatal? 

De los otros dos platicamos la próxima semana

En Twitter @depachecos

OPINIÓN

Las frases convertidas en adagios o refranes populares, son verdades de gran peso. 
Por lo general las entienden no solo los letrados sino también los poco versados 
en la cultura, en pocas palabras, son comprendidas por toda persona con mediano 
uso de razón.

En nuestro medio mexicano, tanto entre amigos, como con la familia y no se diga cuan-
do de política se trata, el refrán cobra un significado muy peculiar. Así tenemos por ejemplo 
el de “Poderoso caballero es don Dinero”, que nos indica que cuando en un asunto está de 
por medio la economía, las cuestiones suelen definirse a favor de quien tiene o invierte más 
caudal. Y muy socorrido es el adagio que reza: “El que a buen árbol se arrima, buena som-
bra lo cobija”, que la verdad es tan claro que no requiere mayor explicación.

Dentro de tales píldoras de sabiduría popular está el dicho de que “Obras son amores, y 
no buenas razones.” Y es que este proverbio se aplica para el caso de los políticos que saben 
cumplir, que lamentablemente no son todos, ni tan siquiera un porcentaje respetable, más 
bien abundan los que de las promesas hacen su estilo de vida y por lo tanto,   no cumplirlas 
es su característica. Por ello el pue-
blo tiene en tan mal calificación a los 
diputados, a los regidores, a los sena-
dores, a los jueces, a los dirigentes de 
partidos o de sindicatos y en fin, a la 
mayoría de los servidores públicos, 
que entre más alto es su encargo, tal 
parece que más casados están con las 
mentiras. 

Hace unos días, el sábado doce 
del presente mes de la Patria, vino el 
primer mandatario de la nación a la 
Perla Tapatía. Su presencia obedeció 
especialmente para inaugurar o cortar 
simbólicamente el listón del arranque 
de la línea 3 del tren ligero de Guada-
lajara. Esta obra se había iniciado en 
el nefasto sexenio de Enrique Peña 
Nieto y  su concolega Aristóteles 
Sandoval. Se proyectó que costaría 
17 mil millones de pesos y que se 
entregaría en 2017. Todo fue decep-
ción para la gente que esperaba tan 
necesaria obra, pues ni costó esa mi-
llonaria suma ni se terminó en el año 
prometido, ni en el siguiente. Aún 
se tuvo la desfachatez de que ambos 
dizque gobernantes hicieran una “in-
auguración” poco antes de terminar 
sus mandatos, acto que más bien 
pareció una burla para la población. 
Mientras tanto lo que si fue efectivo, es que ya se habían gastado alrededor de treinta mil 
millones de pesos, casi el doble de lo proyectado: la obra parecía barril sin fondo.

Al iniciar su gestión los actuales mandatarios, tanto de la nación como del Estado de 
Jalisco, se pensó que apoco se alargaría más años el finiquitar la mentada línea tres. Esto 
porque desde la campaña electoral afloraron diferendos entre los dos candidatos entonces, 
ahora gobernantes. Por fortuna, el mandamás estatal supo pedir apoyo y el primer magis-
trado federal mostró sensibilidad, por lo que de inmediato comenzaron a fluir los casi cinco 
mil millones de pesos que faltaban. Y de esa manera, por fin el pasado doce de septiembre 
se inauguró la magnífica línea tres. Y entonces resonó la frase: “Obras son amores, y no 
buenas razones”. Ahora de Zapopan hasta Tonalá-Tlaquepaque, pasando por Guadalajara,  
el trayecto se recorre en media hora más o menos, lo cual es una ilusión hecha realidad que 
el pueblo sabrá valorar.

En la misma ocasión,  el mandatario federal se comprometió a construir la línea cuatro 
del Tren Ligero, que cubriría una novedosa ruta en la zona conurbada de Guadalajara con 
destino hacia Tlajomulco. El compromiso lo había adquirido el gobernador hace tiempo, 
pero ahora se ve que será cristalizado porque AMLO asumió el compromiso de terminarlo 
durante su sexenio. Con ello volvió a resonar el adagio: Obras son amores…

Pero este refrán obliga a que se prosiga la tarea emprendida. Y allí está la autopista Gua-
dalajara- Puerto Vallarta, que desde los tiempos del amargoso  Calderón se prometió y solo 
ha quedado en eso: promesa incumplida. El año pasado, visitando Nayarit, el Presidente 
declaró que daría un ultimátum a los encargados de realizar esa carretera, y se comprometió 
a concluirla. No exageramos si decimos que esa vía terrestre es un sueño no solo para los 
jaliscienses y nayaritas, sino para gran parte de México, que utiliza ese medio para llegar 
al edén Vallartense.

De los tres tramos de que consta la autopista, está en funciones el primero, que pasa 
por Compostela, la primera capital de la Nueva Galicia. Pero el segundo, que llega a Las 
Varas, desde hace dos años se dijo que pronto se entregaría, pero a la fecha ni siquiera se 
apunta cuando entrará en funciones. Ojalá que el Presidente recuerde su promesa y nos de 
el gusto de pronto recorrer esa vía corta a Puerto Vallarta, nuestro paraíso jalisciense. Con 
ello volveremos a pronunciar jubilosos, el refrán que ojalá se convirtiera en divisa de todos 
los políticos: Obras son amores, y no buenas razones.

OBRAS SON 
AMORES…

Pedro 
Vargas 
Ávalos

Por |

EL MANDATARIO FEDERAL SE 
COMPROMETIÓ A CONSTRUIR 
LA LÍNEA CUATRO DEL TREN 

LIGERO, QUE CUBRIRÍA 
UNA NOVEDOSA RUTA EN 
LA ZONA CONURBADA DE 

GUADALAJARA CON DESTINO 
HACIA TLAJOMULCO (…) EL 
COMP9ROMISO LO HABÍA 

ADQUIRIDO EL GOBERNADOR 
HACE TIEMPO, PERO 

AHORA SE VE QUE SERÁ 
CRISTALIZADO PORQUE AMLO 
ASUMIÓ EL COMPROMISO DE 
TERMINARLO DURANTE SU 

SEXENIO. CON ELLO VOLVIÓ A 
RESONAR EL ADAGIO: OBRAS 

SON AMORES…

LAS EXPERIENCIAS PREVIAS 
DEL GRUPO POLÍTICO QUE 

PRIMERO LOGRÓ GANAR UNA 
ELECCIÓN VÍA CANDIDATURA 

INDEPENDIENTE Y LUEGO, 
AL PERDER LA ANTERIOR 

ELECCIÓN DEL 2018, 
CONFORMAR UN PARTIDO 
POLÍTICO QUE DE ÚLTIMA 
HORA PUDO HABER SIDO 
DESCARTADO, MUESTRAN 
LA DETERMINACIÓN DE 

TRABAJAR HASTA CONSEGUIR 
LOS OBJETIVOS TRAZADOS.

EL FUTURO DE FUTURO 
JALISCO

Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |
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